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АРХИТЕКТУРА 
ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЫ ПМЮФ-2025

Деловая программа Форума представлена десятью тематически-
ми блоками: «Время героев – право героев», «Эффективное право 
– эффективному государству», «Право и общество», «Цифровизация 
в праве», «Развитие законодательства», «Право и бизнес», «Меж-
дународное право в меняющемся мире», «Разрешение споров», 
«Юридическое сообщество: образование, профессия и призвание» 
и «Экосистема: окружающая среда и право».

«По сложившейся традиции на площадке Форума самые актуаль-
ные правовые вопросы будут обсуждаться с участием авторитет-
ных российских и зарубежных юристов, государственных деятелей, 
представителей общественных организаций и предприниматель-
ского сообщества. Такой открытый конструктивный диалог особен-
но важен сегодня, когда необходимо сообща искать новые пути раз-
вития и укрепления правовых основ справедливого многополярного 
мира», – отметил министр юстиции Российской Федерации, предсе-
датель оргкомитета ПМЮФ Константин Чуйченко.

«ПРАВО: 
УРОКИ ПРОШЛОГО 
ДЛЯ МИРА БУДУЩЕГО»

Девиз XIII Петербургского 
международного юридического форума 
(ПМЮФ-2025): «Право: уроки прошлого для 
мира будущего». Это отражает ключевую 
идею Форума – необходимость глубокого 
осмысления исторического опыта для 
последующей выработки совместных 
решений, способных обеспечить 
развитие и укрепление правовых основ 
справедливого многополярного мира.
Министр юстиции Российской 
Федерации, председатель 
Организационного комитета ПМЮФ 
Константин Чуйченко отметил: 
«Текущий год ознаменован 80-летием 
Победы в Великой Отечественной войне. 
В этом контексте тема предстоящего 
Форума представляется особенно 
актуальной. Мы должны помнить о 
важнейших событиях нашей общей 
истории, воспринимать их объективно, 
препятствовать искажению 
исторических фактов. Уважение прав и 
основных свобод человека, равенство 
государственных суверенитетов, 
добросовестное выполнение всех 
принятых на себя обязательств и 
невмешательство во внутренние дела 
– все те фундаментальные принципы 
и нормы международного права, 
утверждённые мировым сообществом 
ещё десятилетия назад, и сейчас должны 
оставаться императивными условиями 
равноправного сотрудничества и 
сбалансированного развития всего 
человечества».
Девиз ПМЮФ-2025 в очередной раз 
подчёркивает роль права как главной опоры 
и основного связующего звена, способного 
объединить народы и государства для 
достижения целей всеобщего благополучия 
и гармоничного развития.

ПМЮФ-2025 
ПРОХОДИТ ПОД ДЕВИЗОМ:
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«Мы живём в эпоху больших изменений: 
технологических, геополитических, соци-
альных – и именно право должно стать 
стабилизирующим фактором, инстру-
ментом гармонизации интересов, защи-
ты человеческого достоинства и устой-
чивого развития. ПМЮФ уже является 
пространством стратегического диало-
га. Тут рождаются идеи, обсуждаются ак-
туальные проблемы и важные историче-
ские дилеммы. Но, даже обсуждая вопросы 
прошлого, не говоря уже об актуальных 
вопросах, мы закладываем прочный фунда-
мент на будущее… Форум объединяет ве-
дущих экспертов, законодателей, практи-
ков, чтобы в атмосфере сотрудничества 
и взаимного уважения находить сбаланси-
рованные правовые решения, отвечающие 
всем современным вызовам», – добавил 
советник Президента Российской Фе-
дерации, ответственный секретарь Орг-
комитета ПМЮФ Антон Кобяков.

В блоке «ВРЕМЯ ГЕРОЕВ – ПРАВО 
ГЕРОЕВ» обсудят важность сохранения 
исторической памяти, значение защиты 
Отечества в правовой культуре и фор-
мировании современного правопорядка.

«ЭФФЕКТИВНОЕ ПРАВО – ЭФФЕК-
ТИВНОМУ ГОСУДАРСТВУ» охватит 
темы эффективности госуправления, по-
вышения качества правовых решений и 
новых подходов к административной и 
регуляторной политике.

Блок «ПРАВО И ОБЩЕСТВО» вклю-
чит обсуждение правовых механизмов 

поддержки традиционных ценностей, 
регулирования деятельности НКО, обес-
печения прозрачности и укрепления гра-
жданского общества.

В блоке «ЦИФРОВИЗАЦИЯ В ПРА-
ВЕ» акцент будет сделан на внедрении и 
регулировании цифровых технологий, ис-
кусственного интеллекта в процесс пра-
восудия и в юридическую практику.

«РАЗВИТИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА» 
– блок, посвящённый анализу правотвор-
ческих подходов, обсуждению культуры 
законотворчества, систематизации зако-
нодательства и регулирования современ-
ных общественных отношений.

Темы блока «ПРАВО – ОСНОВА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА» затронут 
актуальные вопросы корпоративного 
права, антимонопольного регулирова-
ния, цифровых финансов и трансгранич-
ных сделок.

Блок «МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО В 
МЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ» посвящён пра-
вовым аспектам глобального сотрудниче-
ства, роли международного правосудия, 
взаимодействию в рамках БРИКС, ШОС, 
СНГ и новым правовым подходам в усло-
виях трансформации мирового порядка.

В блоке «РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ» 
особое внимание будет уделено разви-
тию арбитража, медиации и судебной 
практики.

Блок «ЮРИДИЧЕСКОЕ СООБЩЕ-
СТВО: ОБРАЗОВАНИЕ, ПРОФЕССИЯ 
И ПРИЗВАНИЕ» объединит дискуссии о 
будущем юридического образования, о 

роли правовой науки и о новых вызовах 
для юридической профессии.

Заключительный блок – «ЭКОСИСТЕ-
МА: ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА И ПРАВО». 
Участники обсудят баланс между экологи-
ческими приоритетами и экономическим 
развитием, вопросы климатических изме-
нений и правовые инструменты цирку-
лярной экономики.

«Соблюдение правовых норм и укреп-
ление правовой культуры на глобальном 
уровне создают фундамент для устой-
чивого экономического роста, развития 
международного сотрудничества и фор-
мирования доверия между государствами 
и бизнесом», – подчеркнул советник Пре-
зидента Российской Федерации, ответ-
ственный секретарь Оргкомитета ПМЮФ 
Антон Кобяков.

Кроме основной деловой повестки, 
в программе ПМЮФ-2025 предусмот-
рены совещание министров юстиции, 
открытое заседание Совета по со-
вершенствованию третейского раз-
бирательства по председательством 
министра юстиции РФ, лекция предсе-
дателя Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, а также презентации 
новых правовых проектов. Традицион-
но в рамках форума состоится Между-
народный молодёжный юридический 
форум (ММЮФ) – пространство для 
студентов-юристов и молодых специа-
листов, стремящихся к профессиональ-
ному росту и международному взаимо-
действию.П
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– Павел, более 20 лет Адвокат-
ское бюро «Юрлов и Партнёры» 
специализируется на защите ин-
тересов бизнеса. Что изменилось 
за эти годы? Какие бизнес-кон-
фликты чаще всего стали возни-
кать сегодня?

– За последние 20 лет в вопро-
сах разрешения бизнес-конфлик-
тов практически ничего не изме-
нилось. Как и раньше, такие дела 
достаточно часто рассматриваются 
нашими судами, вот только участ-
ники конфликтов и их консультан-
ты-юристы, пожалуй, становятся бо-
лее изощрёнными и подкованными. 
Мы заметили растущую тенденцию 
по спорам, возникающим при при-
менении процедуры банкротства, 
которую стали использовать в том 
числе для захвата ликвидных ак-
тивов, принадлежащих предпри-
нимателям, испытывающим вре-
менные финансовые трудности.  
В портфеле Адвокатского бюро 
«Юрлов и Партнёры» есть успешный 
кейс, в котором мы не позволили 
незаконно захватить миллиардный 
бизнес и успешно защитили активы 
московского предпринимателя.

Активно развивается институт 
субсидиарной ответственности, 
думаю, что количество споров 
по этим вопросам в ближайшие 
годы будет расти. Хочу отметить, 
что предприниматели стали чаще 
защищать свои права на объекты 
интеллектуальной собственности 
и бороться с контрафактом, а го-
сударство начало деприватиза-
цию незаконно приобретённой 
частной собственности.

– Что влияет на скорость разре-
шения бизнес-конфликтов, на ваш 
взгляд? Приходилось ли адвокатам 
вашего Бюро сталкиваться с каки-
ми-то типичными проблемами в 
судопроизводстве?

– Всегда есть к чему стремить-
ся, необходимо снижать нагрузку 
на судей и внедрять современные 
механизмы в правосудие. Пожалуй, 
остановлюсь на трёх проблемах 
в сфере разрешения бизнес-кон-
фликтов, наиболее существенных, 
на мой взгляд.

Во-первых, стоит отметить большую 
загруженность судов Московского 
региона. Это приводит к тому, что 
участники судебных процессов 
зачастую по несколько часов вы-
нуждены дожидаться начала су-
дебных заседаний, что влияет на 
эффективность производительно-
сти труда юристов, кроме того, воз-
никают дополнительные издержки 
сторон судебных дел. Тревожность 
вызывает очень большое коли-
чество дел, которые находятся в 
производстве у судей, – это вряд 
ли способствует созданию условий 
для всестороннего и полного ис-
следования доказательств, установ-
ления фактических обстоятельств, 
правильного применения законов 
и иных нормативных правовых 
актов при рассмотрении дела. Сле-
довательно, это может влиять на 
объективность и законность судеб-
ных актов, снижать общее доверие 
к судебной власти.

Во-вторых, в уголовном судо-
производстве сложилось неравен-
ство сторон обвинения и защиты, 

В последние годы наблюдается рост 
конфликтов разных форматов: гибридных, 
информационных, торговых, прокси-
конфликтов, межнациональных, 
межличностных и бизнес-конфликтов. 
Несмотря на то что бизнес-конфликты 
являются естественной частью 
конкурентной рыночной среды, их 
последствия могут наносить серьёзный 
вред экономике страны. Такие конфликты 
затрагивают не только экономические 
аспекты, но также административно-
публичные и социальные. Их невольными 
жертвами становятся обычные люди, 
работающие на предприятиях, вовлечённых 
в судебное разбирательство, а чиновники 
могут быть замешаны в коррупционные 
преступления.
О ситуации с бизнес-конфликтами в России 
и методах их разрешения мы поговорили с 
Павлом Юрловым – управляющим партнёром 
Адвокатского бюро «Юрлов и Партнёры».
Адвокатское бюро «Юрлов и Партнёры» 
специализируется на оказании правовой 
помощи по урегулированию бизнес-
конфликтов. Бюро основано в 2003 году, 
оно объединяет в своём составе более 
20 специалистов в различных отраслях 
права. Команда адвокатов и юристов 
Бюро имеет многолетний опыт правового 
сопровождения проектов российских 
и иностранных компаний в России. 
Профессионалы своего дела помогают 
клиентам создавать и развивать свой 
бизнес не только юридически правильно, но 
и защищают его от различных внешних и 
внутренних угроз, со знанием дела решают 
сложные правовые задачи, вселяя чувства 
безопасности и надёжности.
Ключевые практики Бюро – разрешение 
споров, реструктуризация и банкротство, 
уголовно-правовая защита бизнеса, 
защита интеллектуальной собственности 
и персональных данных, коммерческое и 
корпоративное право, недвижимость и 
строительство.
Профессионализм адвокатов Бюро 
многократно признавался федеральным 
и региональными бизнес-омбудсменами, 
адвокатской корпорацией и 
предпринимательскими объединениями.
По версии ИД «Коммерсантъ» и каталога 
юридических компаний «Право-300», 
Адвокатское бюро «Юрлов и Партнёры» 
входит в рейтинги лучших юридических 
фирм.

Юрлов Павел Павлович 
Юридический стаж с 1995 года, статус адвоката 
с 1999 года. Почётный адвокат, сооснователь 
и управляющий партнёр Адвокатского бюро 
«Юрлов и Партнёры», заместитель руководителя 
офиса Центрального окружного отделения 
Арбитражного центра при РСПП в Московской 
области, член Общественного совета УФНС России 
по Московской области и Экспертного совета 
Уполномоченного при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей, сопредседатель Центра 
правовой поддержки при МОСПП, сопредседатель 
Центра общественных процедур «Защита 
бизнеса».

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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что приводит к нарушению принципов 
состязательности и равенства сторон. 
Основываясь на опыте адвокатов «Юр-
лов и Партнёры», в том числе на опыте 
подготовки заключений по обращениям 
предпринимателей в адрес Уполномочен-
ного по защите прав предпринимателей, 
участия в заседаниях Общественных со-
ветов ЦОП «Бизнес против коррупции» 
и ЦОП «Защита бизнеса», мы замеча-
ем следующую тенденцию: следователи 
чаще действуют в интересах стороны об-
винения, а не установления объективной 
истины по делу, что было бы правильнее 
со стороны духа и буквы закона. Это в 
том числе влияет на качество приговора. 
Стоит учитывать, что следователи де-юре 
действуют в рамках предоставленных им 
Уголовно-процессуальным кодексом дис-
креционных полномочий. Термин «дис-
креционный» означает «зависящий от 
личного усмотрения».

Эксперты ЦОП «Защита бизнеса» 
неоднократно сталкиваются с перевесом 
полномочий в пользу стороны обвине-
ния на стадии предварительного рассле-
дования преступлений экономических 
составов, несмотря на провозглашение 
принципов равноправия и состязатель-
ности сторон, что является одной из 
причин вынесения некачественных при-
говоров в уголовном судопроизводстве. 
Адвокаты всё чаще указывают, что прин-
цип равенства сторон и право на защи-
ту нарушаются в рамках применения 
статей 192, 195, 198 УПК РФ, что вы-
ражается в отказе следователя, который 
руководствуется исключительно личным 
усмотрением, проводить определённые 
следственные действия (очные ставки, 
экспертизы) по ходатайству защитников, 
и не даёт установить истину по делу.

К сожалению, в большинстве случаев 
суды поддерживают сторону обвинения, 
что не способствует соблюдению принци-
пов состязательности и равенства сторон в 
уголовном судопроизводстве. Думаю, что 
некоторые дискреционные полномочия сле-
дователя на стадии предварительного рас-
следования создают предпосылки для зло-
употреблений и идут вразрез с основными 
принципами уголовного судопроизводства.

И в-третьих, хочу заметить, что на сего-
дняшний день ответственность за ложь в 
суде несут только свидетели, эксперты, спе-
циалисты и переводчики. Ни представители 
сторон, ни сами стороны (за исключением 
потерпевшего в уголовном судопроиз-
водстве) не несут абсолютно никакой ответ-
ственности за ложь, высказанную публично 
на судебном заседании. Это даже не являет-
ся неуважением к суду. Несмотря на то что 
эта проблема уже давно поднимается, никто 
не хочет выносить её на законотворческий 
уровень для внесения в законодательство 
соответствующих изменений. Мне же кажет-
ся странным, что можно допустить мысль о 
том, что ложь в суде является нормой.

Если обычные юристы могут оправ-
дать себя тем, что они просто отстаивают 
позицию клиента, то для адвоката такой 
ограниченный подход к пониманию сво-
ей функции будет умалением статуса 
и неуважением к профессии. Хочется 
отдельно отметить и тот факт, что адво-
катам также не запрещено лгать в суде. 

Безусловно, все эти три перечислен-
ных фактора могут вызывать затягива-
ние судебных процессов, вынесение 
неправосудных решений, мошенни-
чество в суде со стороны недобросо-
вестных юристов, общее недоверие к 
судебной власти, нарушение прав гра-
ждан и бизнеса.

– Что может способствовать устране-
нию указанных проблем и улучшить си-
туацию с рассмотрением дел экономиче-
ской направленности?

– Если говорить об устранении первой 
проблемы, то здесь напрашивается такое 
рациональное решение, как увеличение 
судейского корпуса, но этот вопрос до-
статочно сложный, поскольку он связан с 
увеличением расходной части бюджета. 
Надеюсь, органы государственной власти, 
в чьей компетенции находится решение 
этого вопроса, обратят внимание на су-
ществующую проблему и найдут для неё 
оптимальное решение.

Считаю, что развитие института ар-
битража (третейского разбирательства), 
частично поможет в решении первой 
проблемы, связанной с большой загру-
женностью судов Московского региона.

Мне не понятно, почему бóльшая 
часть предпринимателей не использу-
ет арбитражную оговорку в своих до-
говорах, несмотря на явные преимуще-
ства рассмотрения споров в арбитраже: 
компетентность, независимость, опера-
тивность, конфиденциальность, простота 
и выгодность процедуры, направленность 
на примирение сторон, скрупулёзность 
в изучении позиций сторон, обстоятель-
ность решения и обязательность решения 
для сторон спора.

Возможно, причина неиспользования 
арбитражной оговорки кроется в от-
сутствии должной информированности 
предпринимательского сообщества. Как 
адвокат я считаю, что всё профессиональ-
ное сообщество должно вести просве-
тительскую работу и пропагандировать 
развитие института арбитража как аль-
тернативного способа разрешения биз-
нес-конфликтов.
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Ещё один альтернативный способ 
разрешения бизнес-конфликтов – это 
медиация. Развитие института медиа-
ции в предпринимательском сообществе 
также будет способствовать более опе-
ративному разрешению конфликтов в 
сфере бизнеса.

Для устранения второй проблемы 
необходимо внести изменения в УПК РФ, 
приведя все нормы, регламентирующие 
дискреционные полномочия следователя 
на стадии предварительного расследо-
вания, в соответствие с задачами уголов-
ного судопроизводства и его основными 
принципами.

Так, в статье 192 УПК РФ необходимо 
предусмотреть, что не только по усмот-
рению следователя, но и по инициативе 
стороны защиты обязательно проведение 
очной ставки, когда в показаниях ранее 
допрошенных лиц есть существенные про-
тиворечия и/или лицо даёт показания про-
тив подозреваемого или обвиняемого.

Статью 196 УПК РФ стоит дополнить по-
ложением, что по ходатайству подозрева-
емого/обвиняемого, защитника обязатель-
но назначение и производство экспертизы 
при расследовании преступлений в сфере 
экономики, если для установления обстоя-
тельств, предусмотренных статьёй 73 УПК 
РФ, требуются специальные познания.

Одним из важных направлений для 
устранения третьей проблемы будет яв-
ляться внесение изменений в процес-
суальное и уголовное законодательство 
РФ в части запрета и ответственности за 
сообщение суду заведомо ложных сведе-
ний. Но, как мы понимаем, это вопрос не 
быстрый. Возможно, для начала движе-
ния в этом направлении и прохождения 
подготовительного периода стоит поду-
мать над внесением изменений в Кодекс 
профессиональной этики адвокатов и 
дополнить его пунктом, аналогичным по 
содержанию пункту 4.4 Общего кодекса 
правил для адвокатов стран Европей-
ского Сообщества. В качестве санкции за 
нарушение данного пункта должна быть 
предусмотрена ответственность вплоть до 
лишения статуса адвоката. В связи с этим 
должна измениться практика привлече-
ния к дисциплинарной ответственности 
адвокатских палат субъектов РФ.

– С какими видами бизнес-конфликтов 
чаще сталкивается ваше Бюро?

– Хочется отметить споры, которые 
происходят при процедуре банкротства, 
в сфере защиты прав интеллектуальной 
собственности и защиты от контрафак-
та, в области защиты от уголовного пре-
следования. По таким делам у адвокатов 

«Юрлов и Партнёры» есть компетенции и 
успешные кейсы, которыми, думаю, стоит 
поделиться.

– Давайте начнём с дела о процедуре 
банкротства.

– Адвокат и старший партнёр Бюро Ки-
рилл Горбатов вёл дело о привлечении к 
субсидиарной ответственности контроли-
рующих должника лиц (КДЛ). Кредитора-
ми организации было подано заявление о 
нецелевом расходовании неотработанного 
аванса от ПАО «Газпром автоматизация» по 
контракту стоимостью 8 396 394 069,61 
рублей. Организации вменялось фиктивное 
банкротство и незаконное изъятие активов 
путём выплаты дивидендов в пользу быв-
шего акционера.

Адвокаты «Юрлов и Партнёры» пред-
ставляли ответчиков в этом судебном 
процессе. Для успешного завершения 
процесса нам пришлось проделать очень 
серьёзную работу: мы провели финансо-
вый аудит деятельности должника с 2017 
по 2021 год с целью подтверждения даты 
объективного банкротства, которая от-
личалась от даты, на которую ссылались 
оппоненты; восстановили и смоделиро-
вали порядок действий обвиняемых КДЛ, 
чтобы доказать, что были приняты все 
возможные меры по выводу предприятия 

«МНЕ НЕ ПОНЯТНО, 
ПОЧЕМУ БÓЛЬШАЯ ЧАСТЬ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
НЕ ИСПОЛЬЗУЕТ 
АРБИТРАЖНУЮ 
ОГОВОРКУ В СВОИХ 
ДОГОВОРАХ, НЕСМОТРЯ 
НА МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА 
РАССМОТРЕНИЯ 
СПОРОВ В АРБИТРАЖЕ: 
КОМПЕТЕНТНОСТЬ, 
НЕЗАВИСИМОСТЬ, 
ОПЕРАТИВНОСТЬ, 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ, 
ПРОСТОТА И ВЫГОДНОСТЬ 
ПРОЦЕДУРЫ».
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из финансового кризиса; собрали дока-
зательства финансирования должника 
за счёт личных средств привлекаемых к 
ответственности лиц в интересах креди-
торов, предоставили обоснование право-
мерности выплаты дивидендов в пользу 
бывшего акционера.

Мы добились полной победы в судеб-
ных процессах трёх инстанций. Суды со-
гласились с нашей позицией об отсутствии 
вины ответчиков в доведении компании- 
должника до банкротства и полностью 
отказали в удовлетворении требований 
заявителей. Также немаловажно, что в 
результате судебного процесса удалось 
восстановить репутацию наших дове-
рителей, поскольку до результатов суда 
оппоненты устроили массированную ин-
формационную атаку через небольшие 
региональные СМИ.

– Приходилось ли вам бороться с 
контрафактной продукцией?

– Да, у нас было очень сложное и по-
казательное дело, которое вёл партнёр 
Бюро и руководитель практики «Защита 
интеллектуальной собственности и пер-
сональных данных» Глеб Ситников. В этом 
деле, косвенно отстаивая права довери-
теля на интеллектуальную собственность, 
наше Бюро поспособствовало тому, чтобы 
контрафактная продукция не попадала к 
покупателям.

Нашим доверителем стал создатель 
уникального робота-тренажёра «ГОША» 
для обучения навыкам оказания первой 

помощи. Конкуренты начали массово ко-
пировать его разработку, выпустив на ры-
нок манекены под названиями «ТОША» и 
«ГРИША». В них они попытались имитиро-
вать отличительные особенности «ГОШИ», 
но по факту качество манекенов, выдава-
емых за оригинал, не соответствовало 
эталону. За разработку методики массо-
вого обучения навыкам оказания первой 
медицинской помощи с использованием 
робота-тренажёра «ГОША» авторы были 
награждены многочисленными награ-
дами, а некоторые недобросовестные 
компании попытались паразитировать на 
репутации и узнаваемости оригинального 
товара в своих коммерческих интересах.

Ситуация усугублялась тем, что кон-
куренты не просто имитировали внеш-
ний вид и функционал тренажёра, но и 
систематически использовали название 
«ГОША» в своих рекламных кампаниях и 
при участии в государственных закупках. 
Это вводило заказчиков в заблуждение, 
заставляя их путать товары и выбирать 
менее качественные и дешёвые подделки, 
что наносило существенный материаль-
ный и репутационный ущерб нашему кли-
енту. Покупатели регулярно обращались к 
нашему доверителю с просьбой продать 
«ТОШУ» или «ГРИШУ», ошибочно полагая, 
что они относятся к линейке его товаров. 
Общий объём реализации контрафактной 
продукции, который удалось достоверно 
установить, превысил 150 млн рублей.

Наши адвокаты провели масштабную 
работу по формированию позиции, осно-

ванной одновременно на нормах интел-
лектуального и антимонопольного права. 
Мы тщательно зафиксировали все случаи 
копирования и имитации, провели деталь-
ный сравнительный анализ тренажёров, 
собрали доказательства неправомерного 
использования интеллектуальных активов 
и акта недобросовестной конкуренции.

На этапе взыскания компенсации был 
проведён анализ данных из системы гос-
закупок, что позволило получить полную 
картину масштабов нарушения.

На первом этапе мы выиграли два су-
дебных процесса о признании действий 
оппонентов актами недобросовестной 
конкуренции и их запрете – сначала про-
тив производителя «ТОШИ» в Республи-
ке Марий Эл, затем против создателей 
«ГРИШИ» в Республике Татарстан. В обо-
их случаях суды полностью поддержали 
нашу позицию. В результате нам удалось 
радикально снизить количество контра-
фактной продукции на рынке и укрепить 
положение доверителя – его финансовые 
показатели стали расти.

Следующим шагом стали имуществен-
ные иски к производителям и дилерам 
контрафакта, в рамках которых нам уда-
лось взыскать в пользу доверителя 44 млн 
рублей компенсации.

Это дело показательно тем, что изна-
чально продукт не имел традиционной 
патентной защиты – даже его название 
не охранялось товарным знаком. Однако 
нам удалось сформировать позицию и 
доказать нарушения в рамках авторско-

«ДАЖЕ В СЛОЖНЫХ СИТУАЦИЯХ КРЕАТИВНЫЙ ПОДХОД В СОЧЕТАНИИ С УПОРСТВОМ 

КЛИЕНТА ПОЗВОЛЯЕТ ЭФФЕКТИВНО ЗАЩИТИТЬ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ АКТИВЫ И 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМПАНИИ НА РЫНКЕ».
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го права и законодательства о конкурен-
ции. Это дело наглядно демонстрирует, 
что даже в сложных ситуациях креатив-
ный подход в сочетании с упорством 
клиента позволяет эффективно защитить 
интеллектуальные активы и положение 
компании на рынке.

– В мировой практике нередки случаи, 
когда добросовестные предпринимате-
ли и налогоплательщики сталкиваются с 
риском потерять бизнес и свободу вслед-
ствие незаконных действий со стороны 
недобросовестных партнёров и подряд-
чиков. Причём в такие ситуации попада-
ют даже компании со штатом грамотных 
юристов. В вашей практике были такие 
кейсы?

– Подобные дела отягощены тем, что 
может сломаться не только жизнь пред-
принимателя, но и прекращает существо-
вание его бизнес, кормящий целые семьи. 
Адвокат, старший партнёр Бюро Тимофей 
Ермак защитил строительную компанию, 
которой были предъявлены обвинения в 
хищении бюджетных денежных средств 
при выполнении контракта.

Эта компания получила заказ на вы-
полнение подрядных работ для муни-
ципального учреждения в городе Элек-
трогорске Московской области в рамках 
проведённого тендера по ФЗ № 44.

Заключённый контракт был успешно 
выполнен, работы сданы, денежные сред-
ства оплачены подрядчику.

Тем не менее, через год после сдачи 
работ было возбуждено уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ, в рамках которого 
наш доверитель, генеральный директор 
компании-подрядчика, был обвинён в хи-
щении бюджетных денежных средств.

Суть обвинения сводилась к тому, что 
в ходе строительных работ подрядчик в 
лице директора этой строительной ор-
ганизации заменил устанавливаемые в 
рамках контракта уличные фонари в го-
родском парке на более дешёвые анало-
ги, введя заказчика в заблуждение отно-
сительно их стоимости и присвоив себе 
разницу в денежных средствах.

Однако, как выяснилось, замена улич-
ных фонарей была проведена по согла-
сованию и с ведома заказчика, которому 
всегда представлялась исчерпывающая 
информация обо всех работах и действи-
ях подрядчика. По просьбе заказчика 
строительная компания выполнила ещё 
ряд дополнительных подрядных работ, не 
включённых в смету к муниципальному 
контракту. И в итоге стоимость оконча-
тельного результата всех работ превыша-
ла размер цены контракта и сумму полу-
ченных по нему денежных средств.

За почти год следствия и два года 
судебного разбирательства адвокату 
удалось доказать суду, что подсудимый 
полностью невиновен в совершении мо-
шенничества. По делу было проведено 
5 строительных экспертиз, назначения 
решающей экспертизы удалось добиться 

уже в ходе судебного рассмотрения уго-
ловного дела.

Тимофей Ермак провёл огромную 
работу по сбору и предоставлению 
следствию и суду доказательств, по до-
просу свидетелей, по подготовке процес-
суальных документов, жалоб и обращений.  
В конечном счёте суд согласился с пози-
цией защиты по делу и вынес оправда-
тельный приговор директору строитель-
ной организации.

– Как вы считаете, можно ли повлиять 
на первопричину возникновения бизнес-
конфликтов? И как это сделать?

– Первопричиной всех конфликтов 
является неисполнение договорённостей 
стороной и эгоизм. Нужно помнить, что 
бизнес – это не только извлечение выго-
ды, но и ответственность. Уже наметился 
тренд к тому, что бизнес становится более 
социально ответственным, участвует в 
развитии городской инфраструктуры и в 
благотворительных проектах, и мы долж-
ны пропагандировать этот подход к веде-
нию дел, развивать и поощрять его.

В нашем современном мире, где каж-
додневные решения и действия могут 
оказывать значительное влияние на жизнь 
окружающих, важность моральных прин-
ципов и уважения к закону становится 
как никогда очевидной. Каждому челове-
ку нужно научиться не только следовать 
установленным правилам, но и развивать 
свою этическую позицию, основанную на 
честности, уважении и ответственности. 
Именно этические нормы, основой кото-
рых являются божественные заповеди, 
формируют базу для доверия между людь-
ми, создают условия для сотрудничества и 
взаимопонимания. Моральные принципы 
и уважение к закону – это две стороны од-
ной медали, без них невозможно предста-
вить функционирование цивилизованного 
общества. Каждый из нас обязан помнить 
о своём вкладе в общее благо, давая тем 
самым возможность для развития гармо-
ничных и безопасных условий жизни.

Беседовала Анна Добрынина

«МОРАЛЬНЫЕ ПРИНЦИПЫ 

И УВАЖЕНИЕ К ЗАКОНУ 

– ЭТО ДВЕ СТОРОНЫ 

ОДНОЙ МЕДАЛИ, БЕЗ 

НИХ НЕВОЗМОЖНО 

ПРЕДСТАВИТЬ 

ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ 

ЦИВИЛИЗОВАННОГО 

ОБЩЕСТВА».

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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– Дмитрий, почему всё-таки юриспру-
денция и семейное право? Ведь это не та 
профессия, о которой, как правило, меч-
тают с детства.

– Вот у меня как раз наоборот. Ещё в 
третьем классе я написал сочинение на 
тему «Хочу быть адвокатом». Повлияли 
фильмы. Разумеется, в таком возрасте я 
не понимал специфику работы и саму ад-
вокатскую деятельность, но знал, что ад-
вокат – тот, кто помогает людям в сложных 
ситуациях и защищает их.

В дальнейшем я целенаправленно шёл 
к поступлению именно на юфрак: получал 
знания в правовом лицее (нам очень глу-
боко преподавали право – учились по ву-
зовским учебникам для I курса, препода-
ватели были практикующими юристами), 
увлекался историей и правоведением, 
много читал. Поступил на факультет пра-
ва Высшей школы экономики, по оконча-
нии ушёл в аспирантуру, а сейчас, поми-
мо юридической практики, преподаю в 
МГЮА имени О.Е. Кутафина. На III курсе 
стал помощником адвоката, участвовал 
в семейных спорах. Так и началась моя 
практика в семейном праве, которой я за-
нимаюсь уже практически 20 лет.

Семейное право только кажется про-
стым. По сравнению с другими кодексами 
Семейный кодекс – это тоненькая кни-
жечка. Но в этом и кроется его сложность: 
к примеру, спорам о разделе имущества 
посвящены всего 7 статей, и кажется, что 
в них легко разобраться. Но без глубокого 
понимания гражданского, предпринима-
тельского права, без судебной практики 
эффективно применять эти статьи не по-
лучится.

Кроме того, специфика семейного 
права – это тесное переплетение юрис-
пруденции и психологии. Ведь судятся 
близкие или ранее бывшие близкими 
друг другу люди, движимые обидами и 
злостью. Основное слово здесь – «люди». 
Если по экономическим спорам какая-то 
сторона может понимать, что она что-то 
нарушила, допустила просрочку и т.д., 
то в семейном споре каждый супруг/
родственник может объяснить, почему он 
прав, а вторая сторона – нет. Это психо-
логия – так устроен человек, и это всегда 
нужно учитывать. Я много раз видел, как 
опытные юристы, чуждые семейному пра-
ву, часто допускают ошибки, не понимая 
этой специфики.

– С какими вопросами клиенты чаще 
всего обращаются в юридическую фирму 
«Д. Ямашев и Партнёры»? Какие семей-
ные проблемы вы помогаете решать кли-
ентам?

– Изначально «Д. Ямашев и Партнёры» 
задумывалась как узкоспециализирован-
ный судебный бутик по семейным делам. 
Мы остались верны этой идее, эксперти-
за в семейном и наследственном праве 

Дмитрий ЯМАШЕВ: 
«У адвоката выработан 
профессиональный иммунитет, 
позволяющий сопереживать, но 
сохранять холодную голову»

Бракоразводные процессы, как ни печально, по количеству 
занимают одно из лидирующих мест в российской 

судебной практике. Почти каждое дело имеет свои сложности: 
юридические тонкости, эмоциональное напряжение вместе и 
поочерёдно. Подобные дела всегда чувствительны и требуют 
глубокого личного погружения.
Управляющий партнёр юридической фирмы «Д. Ямашев и 
Партнёры» Дмитрий Ямашев имеет огромнейший опыт защиты 
интересов клиентов в судах всех инстанций и уровней, умело 
сочетая в работе глубокие знания и широкий практический 
опыт, – это позволяет ему добиваться положительного 
результата для клиентов.
Признанный эксперт в области семейного права, практикующий 
уже более 20 лет, специализирующийся на делах о разделе 
имущества супругов и спорах о детях, Дмитрий Ямашев 
рассказал нашему изданию о пути в профессию, о сложностях 
при ведении дел, о нестандартных случаях из практики, а также 
дал рекомендации по защите активов от возможного раздела.
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– наше главное преимущество, подтвер-
ждённое рейтингами «Право-300» и 
«Коммерсантъ». Команда состоит из опыт-
ных юристов и выпускников МГЮА имени 
О.Е. Кутафина, где я преподаю семейное 
право. Мы сотрудничаем с ведущими юр-
фирмами, помогая их клиентам в семей-
ных вопросах и передавая им запросы 
вне нашей компетенции.

«Д. Ямашев и Партнёры» оказывает 
полный спектр услуг в области семейного 
права: от расторжения брака и раздела 
имущества (включая иностранные юрис-
дикции) до споров о детях, алиментов, 
брачных договоров и лишения родитель-
ских прав. Мы также сопровождаем на-
следственные и банкротные дела, связан-
ные с семейными спорами.

К нам часто обращаются с комплекс-
ными проблемами: развод, раздел иму-
щества, алименты и споры о детях. С 2022 
года выросло число трансграничных спо-
ров, а также запросов на брачные дого-
воры и завещания, так как клиенты стре-
мятся защитить активы и урегулировать 
споры заранее. Эта тенденция характерна 
и для молодых, и для опытных предпри-
нимателей.

Несмотря на специализацию в судеб-
ных спорах мы всегда советуем: «Если 
есть возможность не судиться, лучше не 
судиться». Поэтому часто мы разрешаем 
споры во внесудебном порядке, заключая 
соглашения и договоры.

– С какими сложностями вы сталки-
ваетесь при ведении дел о разводах и 
разделе имущества? Какие ошибки чаще 
всего совершают люди? Какие советы вы 
можете дать клиентам, чтобы помочь им 
справиться с эмоциональными и финан-
совыми последствиями?

– Хороший вопрос. Начнём с самых 
распространённых ошибок; отбросив 
всякую лирику, буду говорить как юрист. 
Практически все мужчины, оказавшись 
перед лицом бракоразводного процесса, 
повторяют как один: «Мы поженились по 
любви, я ей доверял, а она…» – и далее 
по списку разочарований. Жёны вторят 
им: «Я ему верила, а он меня обманул». 
Конечно, любовь и доверие сами по себе 
ошибками не являются. К слову, Семей-
ный кодекс – единственный закон, где 
упоминается любовь как основа семей-
ных отношений. Но слепое доверие часто 
играет с людьми злую шутку.

Что касается эмоциональной поддерж-
ки, это не к нам. Мы – не психологи, мы 
не утешаем и не даём пустых надежд. 
Наша задача – честно рассказать, с чем 
предстоит столкнуться, как будет разви-
ваться процесс, где ожидают подводные 
камни. Мы приводим примеры из практи-
ки, делимся опытом. Фразы «не вы пер-
вый», «время лечит» банальны, но прав-
дивы. Именно поэтому мы сотрудничаем 

с психологами, в том числе с судебными 
экспертами – они незаменимы в спорах 
о детях, и рекомендуем их нашим кли-
ентам, если видим, что развод даётся им 
особенно тяжело.

Главный совет, как защитить свои ак-
тивы, прост: обращайтесь к юристам до, 
а не после. Планируете крупную сделку, 
приобретение или любое важное ре-
шение – проконсультируйтесь заранее. 
Пусть лучше совет в дальнейшем не при-
годится, чем впоследствии кусать локти. 
Защитить активы от раздела можно и без 
брачного договора, главное – действо-
вать правильно.

– Расскажите о сложных случаях в ва-
шей практике, как вам удалось их разре-
шить? Были ли вопиющие случаи, когда 
было несовпадение по ценностям?

– Почти каждое дело имеет свои слож-
ности, особенно болезненны споры о 
детях, где родительская любовь перерас-
тает в ожесточённую битву. Со временем 
вырабатывается профессиональный им-
мунитет, позволяющий сопереживать, но 
сохранять холодную голову. Ведь цель 
юриста в суде – победа, в суды ходят вы-
игрывать.

Нередко после развода один из супру-
гов одержим желанием отравить жизнь 
экс-возлюбленному. Узнав о новой любви 
бывшего супруга, в ход идут месть, наду-
манные иски и необоснованные претен-
зии. От любви до ненависти действитель-
но один шаг.

Недавний пример юридической 
проблемы – иск бывшей супруги о при-
знании нового брака недействительным. 
Супруги – граждане РФ заключили брак в 
России, а спустя несколько лет и в США. 
После развода в России, раздела имуще-
ства, решения вопросов о ребёнке и али-
ментах бывшая жена, узнав о новом браке 
экс-супруга, обратилась в суд, утверждая, 
что несмотря на развод в России действу-
ющий брак в США делает новый союз не-
действительным, а мужа – многоженцем. 
Мы представляли интересы мужа, и суд 
отклонил иск.

Совсем недавно завершилось дело 
о разделе имущества, где фигурирова-
ла компания на Британских Виргинских 
островах (БВО). Встал вопрос о бене-
фициарной собственности: фактиче-
ским владельцем являлся супруг, хотя 
юридически он не имел отношения к 
компании. В арбитраже дела о «снятии 
корпоративной вуали» привычны, но в 
судах общей юрисдикции, несмотря на 
практику Верховного суда, подобные 
дела сложны.

– Какие изменения, по вашему мне-
нию, нужно внести в семейное законода-
тельство и почему?

– В целом система семейного права в 
России работает неплохо. За последние 
годы Верховный суд разрешил несколь-
ко важных дел и дал по ним разъяснения. 
Однако ключевой проблемой остаётся 
предвзятое отношение к отцам в спорах 
о месте жительства детей, где предпочте-
ние практически всегда отдают матери, 
несмотря на равенство родителей по за-
кону. Даже указание Верховного суда о 
неприменимости принципа неразлучения 
ребёнка с матерью существенно не изме-
нило ситуацию.

К тому же назрела необходимость 
законодательного урегулирования во-
просов о правовом режиме и принад-
лежности аккаунтов в социальных сетях, 
активно подвергающихся разделу, а так-
же о бенефициарной собственности в 
спорах о криптовалюте.

– Поделитесь своими ожиданиями от 
предстоящего XIII Петербургского меж-
дународного юридического форума. Ка-
кие направления для вас особенно ин-
тересны и значимы?

– Ожидания позитивные, надеюсь, 
что форум разрешит накопившиеся про-
тиворечия в правовой сфере и придаст 
импульс дальнейшему развитию. Основ-
ной интерес для меня, разумеется, пред-
ставляют вопросы семейного и наслед-
ственного права, а также актуальные 
аспекты, связанные с искусственным 
интеллектом.

Беседовала Алина Волкова

«ЭКСПЕРТИЗА 

В СЕМЕЙНОМ И 

НАСЛЕДСТВЕННОМ 

ПРАВЕ – НАШЕ 

ГЛАВНОЕ 

ПРЕИМУЩЕСТВО, 

ПОДТВЕРЖДЁННОЕ 

РЕЙТИНГАМИ 

«ПРАВО-300» И 

«КОММЕРСАНТЪ».

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА



12

RBG

ЭДУАРД 
ОГАНЯН: 
«Главное 
в деятельности 
адвоката – 
моральный 
аспект…»



13МАЙ 2025

– Эдуард Викторович, назовите основ-
ные направления в деятельности коллегии?

– Коллегия осуществляет свою дея-
тельность по гражданским делам, в ар-
битражной и уголовной практике, так как 
зачастую гражданская и уголовная плос-
кости пересекаются, если мы поговорим 
о преступлениях в экономической сфере.

– Кто ваши основные клиенты – част-
ные или юридические лица? Каков, если 
так можно выразиться, портрет вашего 
клиента?

– Нашими доверителями являются 
как физические лица, так и юридические. 
Если мы говорим о физических лицах, то 
это в основном предприниматели, кото-
рые могут обращаться за оказанием юри-
дической помощи для своего бизнеса или 
в интересах третьих лиц.

– Коллегия существует с 2012 года. 
Какие изменения вы можете отметить в 
своей работе? Как изменились запросы 
клиентов?

– Безусловно, с момента создания кол-
легии в 2012 году запросы по оказанию 
юридической помощи меняются, ведь 
жизнь не стоит на месте. Изменения свя-
заны с развитием новых сфер бизнеса, 
с трансформацией законодательства, в 
частности налогового, с новациями в су-
дебной практике по оспариванию сделок 
в рамках банкротных дел, привлечения 
должностных и контролируемых лиц к 
субсидиарной ответственности.

Несколько лет назад пандемия сильно 
повлияла на запросы по оказанию юри-
дической помощи, так как бизнес не был 
готов к таким серьёзным вызовам, а зако-
нодательство не предусматривало осно-
ваний для оптимизации рисков, в связи с 
чем возникла необходимость корректи-
ровки форс-мажорных обстоятельств. Ана-
логичная ситуация складывается теперь 
– в новых экономических и политических 
условиях у бизнеса появляются дополни-
тельные вопросы и нужды, вызванные сло-
жившимися обстоятельствами.

– По вашему мнению, какие направле-
ния юридической помощи наиболее вос-
требованы сегодня и почему?

– На мой взгляд, в настоящее время 
сильно востребована юридическая по-
мощь по налоговым вопросам, учитывая 
количество выездных налоговых прове-
рок, а также совершенствование алгорит-
мов ФНС по признанию сделок фиктив-
ными и по доначислению налогов.

Это, в свою очередь, вызывает уве-
личение количества судебных споров 
предпринимателей с ФНС в арбитражных 
судах, а также растёт спрос на оказание 
юридической помощи по уголовным де-
лам, возбуждённым в связи с уклонением 
от уплаты налогов.

– Можете рассказать о самом резо-
нансном деле, в котором коллегия приня-
ла участие и добилась успехов?

– Самым резонансным делом, которым 
занималась наша коллегия, было уголов-
ное дело по перестрелке на Рочдель-
ской. В ходе того происшествия было 
возбуждено несколько уголовных дел по 
совершенно разным составам преступле-
ния, фигурантами в них были достаточ-
но громкие фамилии в разных сферах, 
и средства массой информации активно 
освещали это дело.

Я по данному уголовному делу защищал 
оперуполномоченного, его позиция с на-
чала следствия не менялась и заключалась 
в непризнании вины по статье 285 УК РФ 
ч. 3, в то время как санкция статьи преду-
сматривала лишение свободы сроком до 
10 лет. В итоге суд назначил моему подза-
щитному наказание в виде лишения сво-
боды сроком на 3 года, и после рассмот-
рения дела в апелляционной инстанции 
по прошествии незначительного периода 
времени мой подзащитный вышел на сво-
боду. Не мне судить, является ли это побе-
дой для меня как для защитника, учитывая, 
что успешность работы адвоката заклю-
чается в признании подзащитного судом 
невиновным. Но при этом всегда нужно 
учитывать особенности каждого дела, осо-
бенно такого резонансного.

– Каковы ваши главные принципы в 
работе с клиентами? В чём заключаются 
наиболее сильные стороны коллегии?

– Для меня главный принцип в работе 
– это прежде всего намерение оказать до-
верителю квалифицированную и действен-
ную юридическую помощь, не ставя во гла-
ву угла материальные или иные факторы.

В настоящее время юридический ры-
нок сильно развит, это конкурентный и 
прибыльный бизнес, однако для меня 
первоочерёдным является моральный 
аспект. Если я понимаю, что в конкретной 
ситуации могу помочь человеку, который 
обратился ко мне с явно непростым во-
просом, потому что с простыми вопро-
сами к адвокату не обращаются (улыба-
ется), я постараюсь сделать всё от меня 
зависящее, чтобы помочь доверителю.

При этом бывают ситуации, где невоз-
можно достичь не только положительно-
го результата, но и, вообще, перспективы 
решения отсутствуют. Тогда я однозначно 
об этом скажу клиенту, обратившемуся ко 
мне. Я, конечно, могу кому-то показаться 
старомодным или идеалистом, но я убе-
ждён в том, что адвокатам во главу углу 
нельзя ставить материальный фактор, 
если видна бесперспективность результа-
та. Многие забывают о том, что у человека, 
обратившегося за помощью и получивше-
го согласие адвоката на оказание юриди-
ческой помощи, появляется надежда на 
положительный итог. И кто-то порой спе-
кулирует на этой надежде, а в реальности 
ожидания являются искусственными и 
необоснованными ввиду недосказанно-
сти, умалчивания, а порой даже нечестно-
сти со стороны юриста.

– Возможно, из-за такой вашей прямо-
линейной, но честной позиции клиенты и 
обращаются к вам?

– Возможно, так оно и есть. Вы знаете, 
за все годы работы коллегии мы никогда 
себя не рекламировали. И, как правило, 
к нам обращаются за юридической по-
мощью по рекомендации, а такое сара-
фанное радио – лучшая реклама, которая 
показывает, что наш профессионализм 
ценится людьми, народный рейтинг – са-
мый показательный.

– Расскажите о планах развития кол-
легии: собираетесь ли вы развивать но-
вые направления или сосредоточитесь на 
усилении существующих?

– Коллегия планирует усиливать свою 
практику по текущим направлениям, а 
также развивать новые направления. Мне 
кажется очень интересным спортивное 
право, учитывая, как активно развивается 
спорт в нашей стране. Однако при этом 
отсутствует чёткий механизм судебной за-
щиты спортсменов, так как в каждой феде-
рации спорта имеются свои внесудебные 
инстанции, и при возникновении споров 
стороны редко обращаются для рассмот-
рения дела в суд. К примеру, в Российском 
футбольном союзе существует Палата по 
разрешению споров, решения которой мо-
гут быть обжалованы в Комитете по статусу 
игроков. Аналогичные алгоритмы исполь-
зуются во многих других спортивных ор-
ганизациях, поэтому я считаю, что это ин-
тересная и перспективная отрасль рынка 
юридических услуг.

Беседовал Вячеслав Колесников

Юридическое сопровождение призвано защищать интересы как частных, так и юридических 
лиц. Грамотные и своевременные действия правовых специалистов помогают не только 

минимизировать последствия проблемных ситуаций, но и предотвратить их.
Об изменениях в запросах по оказанию юридической помощи, моральных принципах адвоката и 
планах по развитию мы беседуем с Эдуардом Оганяном, председателем коллегии адвокатов «Оганян, 
Арапиев и партнёры».

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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– Мария Александровна, осуществи-
лась ли ваша детская мечта о будущей 
профессии?

– Детская мечта о будущей профес-
сии действительно сбылась – я с детства 
хотела быть юристом. И нужно сказать, 
что достаточно приятно осознавать, что 
тот путь, который в юности казался недо-
стижимым, ты с достоинством приняла и 
освоила. Именно детская мечта не дала 
свернуть с этого пути в условиях абсолют-
ной полярности идеалистических пред-
ставлений о профессии и суровой право-
вой реальности.

– Сильно ли отличалась юриспруден-
ция в начале вашего профессионального 
пути от сегодняшней?

– Да, значительно. В начале профес-
сионального становления юриспруден-
ция практически всегда идеализирована, 
кажется, что её цель – защищать слабых 
и добиваться торжества справедливости 
всегда достигается, а правозащитник дол-
жен лишь обеспечивать соблюдение фор-
мальностей. Нынешняя юриспруденция – 
это, скорее, выверенный стратегический 
подход, особый склад ума и прагматизм, 
а не слепое поклонение формальностям. 
Формальности сейчас – это, как и должно 
быть, всего лишь один из инструментов  
в арсенале юриста.

Намного жёстче стала конкуренция,  
в связи с тем, что рынок юридических 
услуг перенасыщен, и, чтобы выделить-
ся, нужно постоянно совершенствоваться, 
изучать новые тенденции, развивать навы-
ки и умения. Простого знания законов уже 
недостаточно, необходимо уметь мыслить 
стратегически, анализировать риски и на-
ходить нестандартные решения.

Да и в целом юриспруденция стала бо-
лее динамичной, сложной и взыскатель-
ной. Она требует постоянного обучения, 
адаптации и готовности к изменениям. Но 
в то же время она остаётся интересной 
и перспективной областью, где можно 
реализовать свой потенциал и добиться 
успеха.

– Какие принципы и нормы профес-
сионального поведения юриста вы счита-
ете наиболее актуальными в настоящее 
время? Какие качества, на ваш взгляд, 
формируют облик безупречного служи-
теля закона?

– Помимо базовых очевидных прин-
ципов в виде честности, независимости 
и профессиональной компетентности, я 
бы добавила эмоциональный интеллект 
– способность юриста проникать в суть 
человеческих мотивов, поскольку юрист 
должен уметь читать людей, с которы-
ми взаимодействует в ходе отправления 
правосудия. Не менее важна и стрессо-
устойчивость – востребованные юристы 
и адвокаты зачастую работают в условиях 

Мария Федотова: 
ЮРИСПРУДЕНЦИЯ – ЭТО 
СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМАЯ МИССИЯ

В современном мире юридическая практика требует не только 
глубоких знаний закона, но и гибкости, адаптивности и креатив-
ности. Юрист должен быть стратегом и тактиком, уметь видеть 
картину в целом и одновременно обращать внимание на мель-
чайшие детали, а для этого необходимо постоянно работать над 
собой, развивать самодисциплину и быть готовым к непрерыв-
ному обучению. Также среди ключевых факторов успеха в юри-
дической профессии – умение ясно и убедительно излагать свои 
мысли, аргументировать свою позицию и устанавливать контакт 
с людьми, кроме того, юрист должен быть хорошим слушателем, 
уметь сочувствовать и понимать нужды своих клиентов.
Все эти качества и навыки умело сочетаются в Марии Федото-
вой – компетентном специалисте с более чем 15-летним стажем, 
оказывающем высококвалифицированную юридическую помощь 
в области гражданского и административного права, юристе  
с высокими моральными принципами, готовым отстаивать спра-
ведливость и законность.
В своём интервью Мария рассказала о специфике профессии юри-
ста, главных ценностях в работе и в жизни, а также об ожиданиях 
от Петербургского международного юридического форума.
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беспощадного цейтнота, морального дав-
ления и агрессивных оппонентов.

Безусловно, умение сохранять хладно-
кровие и ясность мышления под давлени-
ем обстоятельств – это ключевой навык 
для современного юриста. Способность 
быстро анализировать ситуацию, нахо-
дить оптимальные решения и эффек-
тивно коммуницировать с клиентами и 
коллегами, несмотря на стресс, отличает 
профессионала высокого класса.

И в конечном итоге безупречный слу-
житель закона – это не только высококва-
лифицированный специалист, но и чело-
век с развитым чувством справедливости, 
эмпатией и преданностью своему делу. 
Это тот, кто за каждой буквой закона ви-
дит человеческую судьбу и стремится к 
тому, чтобы правосудие восторжествова-
ло в каждом конкретном случае.

– В чём, по вашему мнению, заключа-
ются достоинства и недостатки профес-
сии юриста? Насколько эта профессия 
опасна и психологически трудна?

– Профессия юриста сочетает в себе 
безусловные яркие плюсы, но она не ли-
шена и явных недостатков. Как минимум, 
это не скучно – ты живёшь в условиях 
постоянного интеллектуального вызова, 
головоломки. Это социально значимая 
миссия, поскольку юристы стоят на страже 
прав и свобод, спасают активы граждан 
и бизнеса, меняют судебную практику, а 
также это неплохая финансовая перспек-
тива и её реализация.

Однако наряду с этим есть и ряд недо-
статков: высокий уровень стресса, обу-
словленный грузом ответственности за 
чужие судьбы и вовлечённостью в кон-
фликтные ситуации, иногда этическая 
дилемма и непрерывные процессы обу-
чения и самосовершенствования.

Что касается опасности, безусловно, 
есть определённая статистика убийств и 

нападений на правозащитников, свя-
занных с их профессиональной деятель-
ностью. Однако, на мой взгляд, гораздо 
бóльшую опасность представляет собой 
постоянный стресс – он влечёт за собой 
мобилизацию всех ресурсов организма и, 
как следствие, его износ.

– Какой аспект вашей работы кажется 
вам наиболее сложным?

– Если брать аспекты профессии в об-
щем, то это прежде всего торги с собствен-
ной совестью, этическая дилемма, когда 

правозащитник берёт в производство 
дело доверителя, позиция или действия 
которого противоречат морально-эти-
ческим убеждениям защитника. Однако 
здесь необходимо понимать, что довери-
теля нужно защитить, а не посадить. Мыс-
лительный процесс – достаточно слож-
ная штука: помимо сознательного, есть и 
бессознательное, которые в совокупности 
с истинным отношением к вопросу могут 
дать неожиданные и не всегда желаемые 
результаты.

С учётом этих обстоятельств я дав-
но для себя решила, что брать в произ-
водство нужно только тех доверителей, 
чьё положение и ситуация с точки зрения 
восприятия провоцирует подъём жажды 
справедливости и законности в его поль-
зу, в противном случае маловероятно, что 
это приведёт к чему-то хорошему.

– Как вы считаете, что можно изме-
нить в судебной системе к лучшему?

– Среди коллег-экспертов есть мнение, 
что реформирование судебной системы 
должно иметь комплексный подход и 
включать в себя мероприятия от внедре-
ния дополнительных технологий до кар-
динального изменения кадровой поли-
тики. Однако, на мой взгляд, это не более 
чем разговоры об утопичной системе.

Так или иначе, с течением времени по-
степенно улучшается кадровая политика 
и внедряются новые технологии, то есть 
развитие и улучшение идут своим че-
редом, ничего не бывает здесь и сейчас. 
Развитие – это сложный и длительный 
эволюционный процесс.

Откровенно говоря, я считаю, что жела-
ние что-то менять в системе – это, скорее, 
про жалобы, а жаловаться я не люблю. Мне 
нравится работать в тех условиях, которые 
существуют в моменте, адаптироваться к 
ним. Вместе с тем единственный вопрос, 
который на сегодняшний день у меня есть 

«УМЕНИЕ 

СОХРАНЯТЬ 

ХЛАДНОКРОВИЕ 

И ЯСНОСТЬ 

МЫШЛЕНИЯ ПОД 

ДАВЛЕНИЕМ 

ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 

– ВОТ КЛЮЧЕВОЙ 

НАВЫК ДЛЯ 

СОВРЕМЕННОГО 

ЮРИСТА».
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к судебной системе – это вопрос приори-
тета судебной практики перед буквальным 
толкованием норм закона, то есть, по сути, 
система права в нашем государстве сейчас 
больше похожа на прецедентную, нежели 
на романо-германскую.

– Поделитесь примерами наиболее 
успешных дел, повысивших вашу репута-
цию как специалиста.

– Очень горжусь своей судебной прак-
тикой по одному из споров о признании 
результатов торгов недействительными. Я 
представляла интересы лица, выигравше-
го такие торги, к нему же был предъявлен 
иск от лица, которого не включили в список 
участников. На первый взгляд претензии 
казались вполне обоснованными: всё было 
оформлено надлежащим образом и в срок.

Почти месяц я провела в раздумьях, вы-
страивая линию защиты, пока не заметила 
одну тонкую, но решающую деталь. В мате-
риалах дела оппонент предоставил скрин-
шоты, из которых следовало, что заявка 
была отправлена за 9–10 минут до окон-
чания приёма: скажем, в 9:51 при дедлайне 
в 10:00. При более детальном изучении 
скриншотов интерфейса электронной по-
чты мне стало очевидно, что время в интер-
фейсе установлено по московскому часово-
му поясу, то есть по часовому поясу места 
событий: +4 часа (+7 GMT), соответственно, 
заявка оппонента была направлена за пре-
делами времени её возможного приёма, 
то есть в 13:51. Это обстоятельство легло в 
основу отказа в удовлетворении исковых 
требований, дело, разумеется, я выиграла, 
решение было подтверждено в последую-
щих судебных инстанциях.

– Какой самый ценный совет или урок 
за свою профессиональную карьеру вы 
получали?

– 15 лет назад, когда опыта и знаний 
было немного, мой первый руководитель 
Елена Павлова (сейчас она – помощник де-
путата Государственной Думы РФ) дала мне 
самый ценный совет: читать процессуальные 
кодексы. И знаете, я до сих пор их читаю.

– Какие законы, на ваш взгляд, требу-
ют срочной реформы и почему?

– Как правило, реформы требуются 
в той части законодательства, которая 
регулирует общественные отношения, 
где имеется острый запрос общества. Из 

очевидного это, безусловно, область ми-
грационной политики, сфера безопасно-
сти кредитования, защита населения от 
мошеннических действий в сфере кре-
дитования. С 1 марта 2025 года законо-
дателем принято очень удачное, на мой 
взгляд, нововведение о самозапрете на 
кредиты и прочие общественные отноше-
ния, где, скажем прямо, наболело.

Подчеркну, что реформы должны быть 
хорошо продуманы и учитывать интере-
сы всех заинтересованных сторон. Важно 
проводить широкое общественное обсу-
ждение и привлекать экспертов к разра-
ботке новых законов. Только так можно 
создать законодательство, которое будет 
эффективно решать проблемы и способ-
ствовать развитию общества.

– Как вам удаётся совмещать работу и 
личную жизнь? Пришлось ли вам чем-то 
пожертвовать ради карьеры юриста?

– Это очень непросто – совмещать ра-
боту и личную жизнь, порой приходится 
работать и в позднее вечернее время, 
и в выходные. Но жертвовать ничем не 
пришлось – у меня самый лучший, горячо 
любимый муж и потрясающий двухлет-
ний сын, а также две собаки – самоед и 
якутская лайка.

– Если не всегда удаётся достичь цели 
– выиграть дело, какие инструменты вы 
используете, для того чтобы эмоциональ-
но не выгореть в профессии?

– Я стараюсь всегда идти до конца, осо-
бенно если на 100% уверена в правиль-
ности и обоснованности своей позиции. 
Не услышала апелляционная инстанция 
– это не значит, что не услышат вышесто-

«ЮРИСТЫ СТОЯТ 

НА СТРАЖЕ 

ПРАВ И СВОБОД, 

СПАСАЮТ АКТИВЫ 

ГРАЖДАН И 

БИЗНЕСА, МЕНЯЮТ 

СУДЕБНУЮ 

ПРАКТИКУ».
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ящие инстанции, всегда нужно использо-
вать все доступные способы для помощи 
своим доверителям.

Кроме того, важно понимать, что да-
леко не всё и не всегда зависит от пра-
возащитника, окончательное решение 
принимает суд – пожалуй, это основной 
аспект, который необходимо понимать. 
В противном случае, если правозащит-
ник сделал всё от него зависящее, но 
результат не оправдал ожиданий, выго-
рание неизбежно.

Важно уметь отключаться от рабочих 
вопросов вне рабочего времени. Нахо-
дить время для хобби, общения с близки-
ми и друзьями, занятий спортом, просто 
для отдыха и релаксации. Переключение 
внимания помогает восстановить силы и 
избежать эмоционального истощения.

Не менее важно уметь признавать свои 
ошибки и извлекать из них уроки. Анализ 
неудачных дел помогает понять, что мож-
но будет сделать лучше в следующий раз 
и избежать повторения ошибок. Это поз-

воляет расти профессионально и чувство-
вать себя более уверенно в своих силах.

Не стоит забывать и о профессиональ-
ной поддержке. Общение с коллегами, 
участие в конференциях и семинарах, 
супервизия – всё это помогает оставаться 
в курсе новых тенденций в профессии, об-
мениваться опытом и получать поддержку 
от тех, кто понимает твои проблемы.

И наконец нельзя забывать о ценности 
своей работы. Даже если не всегда удаётся 
достичь желаемого результата, правозащит-
ник оказывает важную помощь своим дове-
рителям, защищает их права и свободы. Это 
осознание помогает сохранять мотивацию 
и не терять веру в свою профессию.

– Каковы ваши главные ценности на 
работе и в жизни?

– Моя жизнь держится на прочном 
фундаменте семьи, родных и близких, 
они – моя главная жизненная ценность.  
А на работе меня вдохновляют профес-
сиональные победы, каждая из них – сту-
пень к возможности приносить пользу 
людям, делать их жизнь лучше.

– Что вы ожидаете от Петербургского 
международного юридического форума 
– 2025, какие направления для вас особо 
значимы и интересны?

– Действительно, я с нетерпением жду 
очередного ПМЮФ. Особый интерес для 
меня имеет регулирование в сфере ис-
кусственного интеллекта. В эпоху, когда 
технологии развиваются с головокружи-
тельной скоростью, законодательное ре-
гулирование ИИ, блокчейна, кибербезо-
пасности, защиты персональных данных 
становится критически важным.

Например, на ПМЮФ в 2024 году об-
суждались законодательные инициативы, 
касающиеся преступлений, совершае-
мых с помощью дипфейков. В частности, 
вставал вопрос о том, стоит ли выделять 
использование дипфейка без согласия 
правообладателя персональных данных 
в отдельный состав либо его нужно вы-
делить в квалифицирующий признак, а 
может, это вообще станет отягчающим 
обстоятельством к уже существующим со-
ставам преступлений в УК РФ.

Кроме того, закономерно интересны во-
просы регулирования рынка юридических 
услуг, вопросы, касающиеся международно-
го права и способы защиты прав компаний, 
в том числе путём государственного адми-
нистрирования в условиях санкционного 
давления. Для меня Петербургский между-
народный юридический форум – это своего 
рода захватывающий трёхдневный темати-
ческий университет, который показывает, 
что ты сильно ошибалась, когда думала, что 
знаешь уже всё и даже больше. Это ежегод-
ное напоминание о бесконечности само-
развития и совершенствования.

Беседовала Алина Волкова

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ЮРИДИЧЕСКИЙ 

ФОРУМ – ЭТО 

СВОЕГО РОДА 

ЗАХВАТЫВАЮЩИЙ 

ТРЁХДНЕВНЫЙ 

ТЕМАТИЧЕСКИЙ 

УНИВЕРСИТЕТ».
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ЭНЕРГИЯ БИЗНЕС-КОНФЛИКТА: 
роль юриста на пути 
от разрушения к созиданию

Адвокатское бюро 
RussianLegal занимается 

разрешением корпоративных 
и бизнес-конфликтов, 
защищая владельцев компаний 
от противоправных действий 
бизнес-партнёров, супругов, 
наследников, менеджмента и 
кредиторов.
За плечами RussianLegal 
экстраординарный 
судебный, корпоративный и 
переговорный опыт, десятки 
сложнейших и ожесточённых 
конфликтов, причём многие 
из них завершились мирным 
урегулированием в интересах 
доверителей. Экспертиза бюро 
усилена значительным опытом 
в сфере коммерческих споров, 
сделок, слияний и поглощений, 
уголовного права.
В число доверителей бюро 
входят владельцы предприятий 
в области производства 
промышленной, химической 
и пищевой продукции, 
системной интеграции,  
IT-решений, строительства, 
недвижимости и других 
отраслей.
Об эволюции бизнес-
конфликтов и о возможностях 
внешних юристов для их 
разрешения рассказывает 
Кирилл Ермоленко – адвокат, 
партнёр адвокатского бюро  
г. Москвы RussianLegal.
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За 34 года, прошедших после распа-
да Советского Союза, правовая система 
нашей страны подвергалась многократ-
ной трансформации. Было упорядочено 
правовое регулирование всех основных 
отраслей права: в 1993 году принята и 
в 2020 году дополнена Конституция РФ, 
появилось 20 кодексов, десятки тысяч 
федеральных законов, постановлений 
Правительства и указов Президента РФ. 
Развивалась и судебная система: увидел 
свет и был упразднён Высший арбитраж-
ный суд Российской Федерации, учрежде-
ны арбитражные апелляционные суды и 
кассационные суды общей юрисдикции. 
Отдельную нишу заняли постановления 
высших судебных инстанций – Конститу-
ционного и Верховного судов РФ, оказы-
вающие самое непосредственное влия-
ние на формирование трендов судебной 
практики.

«ИЛЬФЫ» И «РУЛЬФЫ»

Ещё не так давно на рынке юридиче-
ских услуг присутствовали два типа игро-
ков – так называемые «ильфы» (междуна-
родные юридические фирмы) и «рульфы» 
(российские, как правило, бутиковые 
компании). Неоспоримым преимуще-
ством первых был высочайший уровень 
качества, отточенный многолетним опы-
том работы в самых разных точках зем-
ного шара. Вторые добивались успеха за 
счёт отличных знаний российских реалий, 
больших амбиций, энтузиазма и, будем 
честны, более доступной стоимости услуг.

После известных событий 2020-го, а 
вслед за этим и 2022 года портрет клас-
сической юридической фирмы в оче-
редной раз претерпел существенные 
изменения. Причиной тому послужил не 
столько уход «ильфов» с рынка, сколько 
совершенно новые экономические реа-
лии и принципы разрешения конфликтов 
в бизнесе. Гораздо реже стали возникать 
запросы на юридическое сопровождение 
отдельных («повседневных») коммерче-
ских споров с почасовой оплатой стоимо-
сти услуг консультантов – на это попросту 
перестали выделять бюджеты. Вместе с 
тем быстро вырос спрос на квалифициро-
ванную юридическую помощь комплекс-
ного характера в ситуациях, угрожающих 
существованию бизнеса в целом, – в так 
называемых корпоративных или бизнес-
конфликтах.

О том, как сохранить бизнес и остать-
ся в плюсе в подобных случаях и пойдёт 
речь ниже.

ОТ СПОРОВ К КОНФЛИКТУ

Бизнес-конфликт можно определить 
как следствие противоречий, возникших 
между собственниками бизнеса, акцио-
нерами, партнёрами, контрагентами, на-

следниками или супругами, столкновений 
их интересов и потребностей. Причём 
разногласия сторон могут носить как су-
губо экономический или юридический, 
так и межличностный характер либо 
проявляться в виде комбинации того и 
другого. Конфликт при этом всегда поро-
ждает серьёзные риски для нормального 
функционирования «совместного пред-
приятия» его участников, каким бы оно 
ни было, а то и вовсе ставит под угрозу 
его (предприятия) дальнейшее существо-
вание. Ведь конфликт – понятие значи-
тельно более широкое, чем спор, который 
является лишь одним из множества эле-
ментов конфликта.

Австрийский конфликтолог Фридрих 
Глазл разработал модель, состоящую из 
девяти шагов эскалации конфликта, ко-
торые условно можно разделить на три 
фазы.

«В ЛЮБЫХ, ДАЖЕ В 

САМЫХ ЗАПУТАННЫХ 

КЕЙСАХ ЕСТЬ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ДЛЯ 

УРЕГУЛИРОВАНИЯ 

И НИВЕЛИРОВАНИЯ 

РАЗРУШИТЕЛЬНЫХ 

ПОСЛЕДСТВИЙ ДЛЯ 

ДОВЕРИТЕЛЯ».

«WIN–WIN»

Стороны впервые усматривают проти-
воречия в своих позициях или столкнове-
ние своих интересов, но уверены, что их 
можно и нужно решить.

Первая стадия – напряжённость.
Возникает ситуация, вызывающая тре-

ния между сторонами. Это обычная ситу-
ация, когда участники того или иного биз-
неса имеют разные взгляды по какому-то 
вопросу. В зависимости от важности это-
го вопроса, а также от уровня доверия и 
личной симпатии сторон конфликт может 
прекратиться (точнее – даже не начаться), 
а может перерасти в следующую стадию.

Вторая стадия – обсуждение.
Стороны переходят к обсуждению сло-

жившейся ситуации, стараются найти ре-
шение, объяснить свою позицию, убедить 
другого в своей правоте.

Третья стадия – действия.
Стороны конфликта уже не ведут 

конструктивный диалог. Вместо этого 

они стараются обезопасить себя и сде-
лать что-нибудь, что поможет лично им 
в этом конфликте, например направить 
формальный запрос о предоставлении 
корпоративных документов. Или, наобо-
рот, лишить другую сторону доступа к ин-
формации.

«WIN–LOSE»

Переход от фактов к обидам. Стороны 
перестают размышлять о произошедшем 
и переключаются на то, как нечестно и 
несправедливо поступает с ними дру-
гая сторона. Стремление одержать верх 
преобладает над желанием договориться.

Четвёртая стадия – формирование 
коалиций.

Участники конфликта ищут тех, кто 
поддержит их. Это могут быть как юри-
сты, так и новые партнёры, имеющие соб-
ственный интерес, состоящий, например, 
в приобретении доли в спорном активе 
«со скидкой за конфликт».

Пятая стадия – потеря лица.
Оппоненты (здесь более уместен именно 

этот термин) перестают стесняться в выборе 
действий, которые, с их точки зрения, могут 
привести к победе – доходит до манипуля-
ций, подтасовки фактов, обмана. Вспоми-
наются все прошлые грехи другой стороны. 
Вернуть доверие становится крайне затруд-
нительно, эмоции по отношению к другой 
стороне самые негативные.

Шестая стадия – угрозы.
Стороны конфликта переходят к угро-

зам, чтобы добиться своего. Постепенно 
они становятся всё масштабнее. Причём 
часто оппоненты начинают фактически 
вредить друг другу, чтобы показать, что 
они способны перейти от слов к делу.

К сожалению, в этот момент всё ближе 
красная черта, переступив которую нега-
тивные последствия конфликта перевесят 
любой эффект от победы.

«LOSE–LOSE»

В финальной фазе конфликта участ-
ники готовы на всё, чтобы оппонент 
проиграл. Даже если они сами понесут 
ущерб, победа важнее. Первоначальные 
цели давно в прошлом. Вернуть отноше-
ния практически невозможно.

Седьмая стадия – ограниченное разру-
шение.

Стороны переходят к нанесению вреда 
оппонентам. Никаким признаниям чувств 
друг друга здесь уже нет места. Партнёры 
становятся бывшими. Единственное, что 
пока останавливает их, – это инстинкт 
самосохранения. Ущерб другому наносит-
ся, только если он больше, чем сопутству-
ющий ущерб себе.

Восьмая стадия – полное уничтожение.
Во главе угла – месть. Даже если соб-

ственный ущерб будет велик, это уже не 
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приоритет. Главное навредить оппоненту, 
в идеале – уничтожить его.

Девятая стадия – вместе в пропасть.
Инстинкт самосохранения отходит на 

второй план или вовсе забывается. На 
этой стадии оппоненты готовы даже к 
прекращению собственного существова-
ния, если одновременно погибнет другая 
сторона конфликта. Уничтожение другой 
стороны становится единственной идеей.

ВЫХОД ВОЗМОЖЕН

Столь подробный разбор указанной 
модели представляет значительную важ-
ность, поскольку наглядно демонстрирует, 
какую разрушительную силу имеет любой 
конфликт. В этом контексте следует под-
черкнуть, что каждый бизнес-конфликт 
аккумулирует огромный объём энергии и 
имеет скрытый потенциал.

Наверняка все мы неоднократно нахо-
дились в ситуации, когда при обсуждении 
спорного вопроса удавалось выработать 
и впоследствии реализовать на практи-
ке взаимовыгодное решение в виде за-
ключения сделки, привлечения нового 
инвестора, сокращения расходов, смены 
договорённостей и т.п. Каждый подоб-
ный исход всегда сопряжён с ощущением 
выросших крыльев. А об эффекте разре-
шения многолетнего конфликта, сочетав-
шего в себе многочисленные судебные 
разбирательства, заявления в правоохра-
нительные органы и публикации в прессе, 
и говорить не приходится.

Другой пример – акционерный кон-
фликт на предприятии, когда из-за разно-
гласий двух партнёров сначала один бло-
кирует жизненно важные для компании 
корпоративные решения, затем случает-
ся кассовый разрыв и падение выручки, 

компания теряет контрагентов и ключе-
вых сотрудников, появляются судебные 
иски, и, в конечном счёте, предприятие 
падает в банкротство. Во многих случаях 
подобное движение по наклонной закан-
чивается уголовными делами.

В случае своевременного обращения 
стороны за юридической помощью (и 
само собой эффективной работы юри-
стов) стадии «lose–lose» и существенных 
потерь всегда можно избежать. Даже если 
на шестой или седьмой стадии стороны 
приступили к активным разбирательствам 
в юридической плоскости – всё поправи-
мо и «win–win» ещё возможен.

«ОДИН ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 

ЭЛЕМЕНТОВ РОЛИ 

АДВОКАТА-ЛИДЕРА 

– ЭТО УПРАВЛЕНИЕ 

ОЖИДАНИЯМИ 

ДОВЕРИТЕЛЯ».

СИНЕРГИЯ ПРАВА, СТРАТЕГИИ И 
КОММУНИКАЦИЙ

Негативная энергия бизнес-конфлик-
та может и должна трансформироваться 
в позитивную. Как этого достичь? Преж-
де всего следует комплексно проана-
лизировать ситуацию, выявить корень 
проблемы и работать с ним, т.е. провести 
так называемую диагностику конфликта.  
В любых, даже в самых запутанных кейсах 
есть возможность для урегулирования и 
нивелирования разрушительных послед-
ствий для доверителя. Поэтому, как бы ни 
парадоксально это прозвучало, в целях 
защиты интересов одной стороны всегда 
уместно проанализировать интересы и 
потребности оппонента. Нередко можно 
обнаружить зоны их совпадения.

Существенную ценность в урегулиро-
вании бизнес-конфликта представляет вы-
бор подходящего канала взаимодействия. 
Например, в запущенной стадии противо-
речий между бывшими супругами могут 
сильно помочь их адвокаты, у которых 
отсутствуют персональная вовлечённость 
в проблему и эмоции. Бывает и наоборот 
– не самый опытный юрист порой может 
запугать своего клиента многостраничным 
меморандумом с описанием гипотетиче-
ских рисков, и тогда спасти ситуацию мо-
жет прямой контакт на уровне лиц, прини-
мающих решения (бенефициаров).

Особое внимание следует уделить тща-
тельной проработке юридической сторо-
ны вопроса, подготовке полноценной 
стратегии и дорожной карты конфликта. 
Только понимание перспектив спора с 
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правовой точки зрения поможет опреде-
литься с дальнейшим вектором действий.

В корпоративных спорах широко 
распространена стратегия активного ак-
ционера, т.е. такая совокупность согла-
сующихся между собой действий, когда 
(естественно, при наличии оснований) 
подаются все возможные иски, заявления 
и жалобы, а также инициируются корпо-
ративные действия (запросы, требования 
в рамках бизнес-деятельности компа-
нии). Параллельно с этим осуществляется 
координация деятельности специалистов 
в иных областях (оценщики, аудиторы, 
PR-специалисты, финансовые консультан-
ты и пр.), зачастую практикующих в 
разных юрисдикциях.

АДВОКАТ-ЛИДЕР

В свете изложенного нельзя не отме-
тить важность проектного менеджмента и 
фигуры лидера, который должен сочетать 
в себе не только высочайшую экспертизу 
в рамках узкой специализации, где лежит 
корень бизнес-конфликта, но и талант ру-
ководителя, способного консолидировать 
и синхронизировать усилия всех команд, 
принимающих участие в деле.

Опыт показывает, что роль лидера всё 
чаще и чаще берут на себя адвокаты, ко-
торые перестают выполнять функцию ис-
полнителя и обеспечивают комплексную 
защиту интересов доверителя. Не может 
не радовать, что в условиях высочайшей 
конкуренции многие наши коллеги стре-

мятся в полной мере овладеть понима-
нием принципов функционирования 
бизнес-процессов, а также навыками в 
управленческой сфере. Ведь один из клю-
чевых элементов роли адвоката-лидера 
– это управление ожиданиями доверите-
ля. Если они коррелируют с объективной 
действительностью, повышается веро-
ятность максимально положительного в 
сложившихся обстоятельствах исхода.

Если юридическая позиция у стороны 
сильная (а её прежде всего формиру-
ет адвокат), рано или поздно оппонент 
это примет, и в таком случае сам может 
предложить то, что соответствует и даже 
превосходит первоначальную цель до-
верителя – это и есть идеальный путь от 
разрушения к созиданию.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО

К сожалению, противоборствующие 
стороны часто забывают о ценности че-
ловеческих отношений. Во многих слу-
чаях именно личная неприязнь является 
главным блокирующим фактором преоб-
разования негативной энергии конфлик-
та в позитивную и, в конечном счёте, ме-
шает разрешению спора. Как отмечалось 
выше, на запущенных стадиях конфликта 
желание причинить максимальный ущерб 
оппоненту может полностью лишать рас-
судка и заставлять сторону забыть об ин-
тересах собственного бизнеса.

При работе с любым бизнес-конфлик-
том не следует забывать о том, что поло-

жительный результат куда более вероя-
тен, если процесс основан на принципах 
обоюдной вежливости и корректности, а 
также на профессионализме. Говоря об 
этом, мы вновь возвращаемся к необхо-
димости наличия в команде лидера, ко-
торый, с одной стороны, отталкивается от 
интересов доверителя, с другой – персо-
нально не вовлечён в произошедшее, а 
умеет возвращать сторону к объективной 
реальности. Именно он зачастую выступа-
ет лицом, направляющим всю процедуру 
урегулирования и, как следствие, создаю-
щим предпосылки для достижения макси-
мально полезного эффекта для стороны.

Если таких лидеров двое (по одному с 
каждой стороны) и при условии, что они 
действуют с позиций взаимного уваже-
ния, высокой отраслевой экспертизы, а 
также отталкиваются от интересов своих 
доверителей, это будет только способ-
ствовать тому, что стороны от разрушения 
перейдут к конструктиву и начнут фор-
мировать новые договорённости, а кон-
фликт трансформируется, например, во 
взаимовыгодную сделку, приносящую ди-
виденды не только бывшим оппонентам, 
но и рынку в целом.

К ВОПРОСУ О МЕДИАЦИИ

В последнее время всё чаще говорят 
о развитии процедуры бизнес-медиации. 
Во всём мире медиация – один из ключе-
вых альтернативных способов разреше-
ния споров, но в России этот инструмент 
пока не получил широкого распростране-
ния. Открытые данные дают лишь частич-
ное представление о реальном масштабе 
внедрения данного механизма. Тем не 
менее, по нашему мнению, процедура ме-
диации имеет колоссальный потенциал, – 
именно независимый и беспристрастный 
посредник может сыграть чрезвычайно 
ответственную роль в том, чтобы создать 
условия для перевода бизнес-конфликта 
в созидательное русло. При этом стороны, 
действуя корректно и профессионально, в 
упомянутой процедуре вполне способны 
медиатору помочь, как следствие, сфор-
мируется конструктивное поле, способное 
перевести ситуацию в режим «win–win».

***
Подводя итог вышесказанному, кон-

фликт всегда представляет собой мощ-
нейший магнит, притягивающий ресур-
сы, время, силы, эмоции, риски и страхи. 
Однако системная, командная, профес-
сиональная и экспертная работа с кон-
фликтом способна не просто разрешить 
его, но и перекрыть понесённые убытки, 
одновременно расширив возможности 
и создав почву для новых прибыльных 
проектов, деловых союзов и, в конечном 
счёте, для улучшения инвестиционного 
климата в стране.
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В 2022 году Ольга Самоварова, 
кандидат экономических 
наук и управляющий партнёр 
РУКОН СПГруппа, представила 
свою книгу «Время управлять 
по-русски». Это исследование 
не только анализирует 
текущее состояние 
управленческой культуры 
в России, но и предлагает 
инновационную концепцию 
управления, основанную 
на глубоком понимании 
национальных ценностей  
и исторического опыта страны.
Ольга Самоварова разработала 
новый ценностно-
ориентированный подход  
к управлению организациями 
в России, учитывающий 
уникальные особенности 
российского менталитета  
и социально-экономической 
структуры. Концепция 
вызвала оживлённые 
дискуссии среди экономистов 
и управленцев. По мнению 
автора, в основе наиболее 
эффективной национально-
ориентированной системы 
управления должны лежать 
социокультурные особенности 
и базовые ценности каждой 
национальной культуры. 
Поэтому в России важно 
«управлять по-русски»,  
в Японии – «по-японски»,  
в США – «по-американски».
Предлагаем вашему 
вниманию интервью с Ольгой 
Самоваровой, в котором она 
раскрывает ключевые аспекты 
своей концепции и объясняет 
её значимость для решения 
проблемы недостаточного 
уровня развития и вклада 
малого и среднего бизнеса  
в российский ВВП.

Актуальная задача для 
российского права – 
ПОИСК НОВОЙ ФОРМЫ 
ОРГАНИЗАЦИИ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА
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– В своей книге вы упоминаете о двух 
разных философиях в организации биз-
неса. Можете подробнее рассказать об 
этом с точки зрения правового регулиро-
вания?

– Действительно, в организации лю-
бого бизнеса можно выделить основные 
философии: условно индивидуалистиче-
скую, характерную для западной модели, 
условно коллективистскую, свойственную 
восточному сознанию, и группистскую, 
присущую российскому менталитету.  
С точки зрения правового регулирования 
эти философии требуют разных организа-
ционно-правовых форм и подходов. Ин-
дивидуалистическая модель предполага-
ет ориентацию на получение прибыли как 
главной цели деятельности и на чёткое 
разграничение прав и ответственности 
отдельных участников процесса. Здесь 
правовое регулирование фокусируется 
на защите прав акционеров, механизмах 
корпоративного управления, ответствен-
ности директоров и др.

Коллективистские и группистские мо-
дели базируются на иных подходах. Так, 
для России форма малого и среднего 
бизнеса исторически была воплощена 
в таком уникальном феномене, как рус-
ская артель, где на первый план выходят 
ценности, цели жизнеобеспечения и со-
циальной защиты артельщиков и членов 
их семей, механизмы коллективного при-
нятия решений, распределения коллек-
тивной ответственности, формирования  
и использования общих фондов.

Сегодня наша страна нуждается в но-
вых решениях по повышению доли МСП 
в ВВП, в новых подходах к повышению 
производительности труда. Изучая эконо-
мическую историю России, я обнаружила, 
что артели на протяжении веков успешно 
решали многие эти задачи. Артельная (ис-
торическая, дореволюционная) и бригад-
ная (советская) формы организации труда 
больше соответствовали русскому мента-
литету и базовым национальным ценно-
стям русской культуры, чем индивидуаль-
ное предпринимательство. Анализируя 
текущую ситуацию с низкой долей малого 
и среднего бизнеса в России, я пришла 

к выводу, что возрождение артельных 
принципов может стать ключом к повы-
шению предпринимательской активности 
и занятости в сфере МСП. 

«В русской 
артели социально-
психологические 
аспекты и 
взаимопомощь играли 
первостепенную роль».

– Чем же русская артель отличается от 
современных форм организации труда?

– Артели играли ключевую роль в эко-
номической истории России на протяже-
нии почти тысячи лет, являясь одной из 
основных форм организации труда во 
всех отраслях. Артели поддерживались 
государством, так как являлись важны-
ми социальными институтами, обеспе-
чивающими социальную защиту. В на-
чале XX века Россия занимала первое 
место в мире по числу кооперативов 
(артелей), насчитывая около 50 тысяч 
таких объединений. Число артельщиков 
достигало 14 млн человек, что вместе 
с членами их семей охватывало более 
половины населения Российской импе-
рии. Артели успешно функционировали 
при различных политических режимах и 
экономических укладах, особо доказав 
свою эффективность во время НЭПа. Это 
они помогли стране восстановиться по-
сле военного коммунизма. В советское 
время артели тоже эффективно работали 
– вплоть до 1960-х годов. 

Классическая русская артель – уни-
кальная форма самоорганизации, осно-
ванная на добровольном объединении 
личных возможностей и компетенций 
участников. В отличие от современных 
форм организации труда, артель строится 
на принципах взаимного доверия, равно-
правия и коллективной ответственности 

(круговой поруке) в форме корреальных 
обязательств участников.

Артель – социальное сообщество, где 
каждый член рассматривается не как тру-
довой ресурс, а как равноправная лич-
ность со своими особенностями. Важно 
отметить, что в русской артели социально- 
психологические аспекты и взаимопо-
мощь играли первостепенную роль. Та-
кой подход принципиально отличается 
от современных корпоративных структур, 
ориентированных преимущественно на 
прибыль и финансовые показатели, и не 
столько на людей, сколько на человече-
ский капитал.

Русская артель обладала рядом уни-
кальных особенностей, которые отлича-
ют её от других форм организации труда. 
Основная особенность – это целепола-
гание на ценности и на управление по 
ценностям. Многим, может быть, будет 
понятней описание артели как «бирюзо-
вой организации», используя понятие из 
современной управленческой концепции 
спиральной динамики.

Исторически в деловой культуре рос-
сиян, за исключением последних 30 лет, 
очень большую роль в предприниматель-
ской деятельности, будь то купеческая 
или артельная модель, играли нацио-
нальные социально-психологические и 
этико-нравственные аспекты. Акционеры 
и дольщики современных коммерческих 
предприятий с одной стороны и участники 
артели-общины, православные предпри-
ниматели и советские директора с другой, 
с экономической и социально-психоло-
гической (что важнее) точек зрения – это 
совершенно разные субъекты. Первые 
больше руководствуются конкуренцией, 
получением прибыли и личными интере-
сами, а вторые – сотрудничеством и об-
щими интересами, вплоть до проявления 
альтруизма в исключительных ситуациях.

Понятно, что древние артельные мо-
дели в современной России массово не 
достижимы. Надо придумывать что-то 
новое, на основе старого. Но именно 
это новое на основе хорошо забытого 
старого поможет включить внутреннюю 
энергию российских граждан, способных 

Сегодня в России показатели занятости и вклада МСП в ВВП 
составляют от 20 до 30%, в то время как в большинстве разви-
тых стран малый и средний бизнес обеспечивает существенно 
большую долю в национальных экономиках – до 80%. Учиты-
вая сильную зависимость между занятостью в МСП и их вкладом  

в ВВП, необходимо способствовать росту занятости в этом секто-
ре и внедрять механизмы по повышению предпринимательской 
активности россиян. Решение этой важной для России нацио-
нальной задачи Ольга Самоварова предлагает искать в нацио-
нальной культуре и в историческом опыте русских артелей.
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стать новыми артельщиками, и вернуть 
нашу страну в число мировых лидеров 
по предпринимательскому поведению и 
по количеству занятых в сфере малого 
и среднего бизнеса. А значит, и по ВВП, 
и по другим, более точным показателям 
развития, так же, как это успешно сделали 
другие страны (Китай, Япония, Сингапур, 
Корея и многие другие) – на основе своей 
национальной культуры.

– Почему же, по вашему мнению, ар-
тельная форма организации труда прак-
тически исчезла в современной России?

– Это связано с несколькими фактора-
ми. Во-первых, это результат политиче-
ских решений, в частности национализа-
ции артелей при Н.С. Хрущёве, которую 
многие экономисты считают историче-
ской ошибкой. Во-вторых, распад СССР, 
когда произошла резкая переориентация 
на западные модели ведения бизнеса, 
которые не учитывали особенности рос-
сийского менталитета. В-третьих, нега-
тивный опыт кооперативов 1990-х го-
дов отвратил многих россиян от понятий 
«кооператив» и «кооператор», бросив не-
заслуженную тень на идею коллективного 
предпринимательства. Четвёртая причина 
– недостаточная поддержка со стороны 
государства: сегодня больше внимания 
уделяется малому и среднему бизнесу 
в форме ООО и ИП. Наконец, в-пятых, 
сказывается недостаток информации: 
многие просто не знают о возможностях 
и преимуществах артельной формы ор-
ганизации труда в современных услови-
ях. Все эти факторы привели к тому, что 
уникальный исторический опыт русских 
артелей практически оказался забыт.

– Вы говорите о ценностно-ориенти-
рованном управлении в артелях. Как это 
выглядело на практике?

– Прежде всего это выражалось в при-
оритете общего блага всех участников 
над индивидуальной выгодой. На прак-
тике это означало, что решения принима-
лись не столько с точки зрения прибыли, 
сколько с учётом интересов всех членов 
артели и их семей. Это были другие отно-
шения между людьми, которые сегодня мы 
назвали бы высокоразвитыми командны-
ми отношениями. На первом месте были 
взаимовыручка, взаимопомощь и другие 
важные поведенческие аспекты команды 
как групповой формы взаимодействия, 
включая нормы организационной спра-
ведливости и морали. Например, рабочий 
день артельщиков часто начинался и за-
канчивался с общей молитвы у артель-
ной иконы, что подчёркивало духовную 
вертикаль их общего труда. В артелях 
создавались специальные общие фонды 
для поддержки своих членов в сложных 
жизненных ситуациях. Распределение до-
ходов происходило не только на основе 
трудового вклада каждого артельщика, но 
и с учётом потребностей каждого члена 
артели. Кроме того, артели часто брали 
на себя социальные обязательства перед 
местным сообществом. Такой подход к 
управлению создавал нужную атмосферу 
доверия и взаимной коллективной под-
держки, привлекая и стимулируя людей.

По большому счёту тысячелетняя на-
циональная русская культура не изме-
нилась: она по-прежнему базируется 
на идее социальной справедливости и 
важных для россиян коллективистских и 
морально-нравственных ценностях. Я со-

гласна с авторами, которые считают, что 
предлагаемые России западные органи-
зационно-правовые модели, основанные 
на риске, противопоставлении и эконо-
мическом неравенстве (т.е., по существу, 
на несправедливости в её классическом 
русском понимании), до сих пор массово 
не приживаются в России, конфликтуя с 
русским коллективным бессознательным. 
Отсюда, по моему мнению, растут корни 
столь малой доли занятости сегодня в сек-
торе МСП в России: ИП и ООО попросту 
не предлагают желаемого среднестати-
стическому россиянину.

«Артельный 
подход снижает 
индивидуальные риски, 
объединяет ресурсы 
и компетенции, 
одновременно 
способствуя 
формированию 
сильной корпоративной 
культуры и лояльности 
сотрудников, 
основанной на общих 
ценностях».

– Как артельный подход может по-
мочь в решении этой проблемы?

– По экспертным оценкам, до 75% 
россиян – это эмпаты, коллективисты и 
групписты, которые комфортнее чувству-
ют себя в командной совместной дея-
тельности, а не в рискованном индивиду-
альном предпринимательстве. Артельная 
форма организации труда, основанная на 
принципах взаимного доверия, коллек-
тивной ответственности и справедливого 
распределения доходов, может привлечь 
эту основную часть населения России к 
предпринимательской деятельности. Ар-
тельный подход снижает индивидуаль-
ные риски, что особенно важно для вхо-
да в предпринимательство, объединяет 
ресурсы и компетенции, одновременно 
способствуя формированию сильной кор-
поративной культуры и лояльности со-
трудников, основанной на общих ценно-
стях. Наконец артели более гибки в 
принятии решений в изменяющихся усло-
виях рынка, так как не обременены слож-
ной иерархической структурой. Все эти 
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факторы сегодня могут обеспечить более 
эффективное функционирование малого 
и среднего бизнеса.

– Как вы оцениваете потенциал ар-
тельного подхода для развития малого и 
среднего бизнеса в России?

– Как весьма высокий. Он может стать 
ключом к решению проблемы низкой 
доли МСП в экономике страны и вовлечь 
значительную часть неактивного сегодня 
населения в предпринимательскую де-
ятельность. Новые русские артели могут 
эффективно работать в различных отрас-
лях экономики – от сельского хозяйства 
до высокотехнологичных производств. 
Важно отметить, что артельный подход 
хорошо сочетается с современными трен-
дами, такими как социальное предпри-
нимательство и экономика совместного 
потребления. При должной поддержке 
со стороны государства и создании со-
ответствующей инфраструктуры артели 
могут стать драйвером роста МСП в Рос-
сии, способствуя не только экономическо-
му развитию, но и решению социальных 
проблем.

В целом в России существует норма-
тивно-правовая база, позволяющая со-
здавать современные аналоги артелей. 
Основой для этого служит Гражданский 
кодекс РФ, в частности статья 106.1, кото-
рая определяет понятие производствен-
ного кооператива. Эта организационно-
правовая форма наиболее близка к 
историческому понятию артели.

Кроме того, деятельность кооперати-
вов регулируется Федеральным законом 
«О производственных кооперативах» от 
08.05.1996 № 41-ФЗ. Этот закон опре-
деляет порядок создания, деятельности и 
ликвидации кооперативов, права и обя-
занности их членов.

Современное российское законода-
тельство определяет производственный 
кооператив как «добровольное объеди-
нение граждан на основе членства для 
совместной производственной или иной 
хозяйственной деятельности, основанной 
на их личном трудовом и ином участии 
и объединении имущественных паевых 
взносов». Во многом это определение со-
ответствует историческому понятию арте-
ли, особенно в аспектах добровольности 
объединения и личного трудового уча-
стия, и позволяет кооперативам самосто-
ятельно определять многие аспекты сво-
ей внутренней организации через устав и 
внутренние регламенты.

Однако, на мой взгляд, существую-
щая юридическая практика и норма-
тивная база нуждаются в значительном 
развитии для более полного отражения 
специфики артельного подхода. Необхо-
дим комплекс внутренних нормативных 
документов, определяющих принципы 
артельной организации труда, этическо-
го кодекса, круговой поруки, неделимых 

фондов и других ключевых принципов 
(их двенадцать), формирующих уникаль-
ный механизм артели. Нужно упростить 
процедуру создания и регистрации ар-
телей, сделав этот процесс более доступ-
ным для широких слоёв населения. Кро-
ме того, следует разработать механизмы 
государственной поддержки артелей, 
аналогичные тем, что существуют для ма-
лого и среднего бизнеса.

«Артели могут стать 
драйвером роста МСП в 
России, способствуя не 
только экономическому 
развитию, но и решению 
социальных проблем».

– Нужны ли законодательные иници-
ативы, которые могли бы способствовать 
развитию артельного движения в России?

– Да, безусловно, поскольку россий-
ское законодательство сегодня в большей 
степени ориентировано на индивидуа-
листическую модель ведения бизнеса, а 
для эффективного функционирования 
артелей необходимо разработать другие 
правовые нормы, учитывающие их кол-
лективистскую и ценностную природу. 
Речь идёт об особых механизмах управ-
ления, распределения прибыли, ответ-
ственности перед третьими лицами.

Ключевым шагом может стать модер-
низация закона «О производственных 
кооперативах» с расширением понятия 
кооператива и включением специфиче-
ских черт артели. Альтернативно возмож-

на разработка отдельного федерального 
закона «Об артелях», который учитывал 
бы все особенности этой формы орга-
низации труда. Параллельно хорошо бы 
внести изменения в трудовое законода-
тельство и создать специальный налого-
вый режим для артелей, учитывающий 
их социальную направленность и кол-
лективный характер деятельности. Важ-
ным элементом поддержки может стать 
разработка государственной программы, 
включающей льготное кредитование и 
субсидирование артелей. Создание пра-
вовой базы для формирования артельных 
экосистем и кооперативных сетей откроет 
новые возможности для развития этой 
формы хозяйствования. Не менее важно 
разработать образовательные програм-
мы для членов артелей, помогающие им 
адаптироваться к современным экономи-
ческим условиям.

Такой комплексный подход позволит 
сохранить ключевые ценности артельно-
го движения, адаптировав их к требова-
ниям современной экономики и права. 
Создание благоприятной правовой сре-
ды может способствовать значительному 
увеличению количества субъектов малого 
и среднего бизнеса в России, возрождая 
традиции коллективного хозяйствования 
в новых экономических реалиях.

Для этого в России логично про-
двинуть, разработать, внедрить и широко 
распространить правовую и организаци-
онно-экономическую инновацию – новую 
бизнес-модель работы современных ар-
телей. В рамках проекта Сети РУКОН по 
распространению методологии и сквоз-
ной технологии управления «РУССКИЙ 
КОД УПРАВЛЕНИЯ» сегодня мы вплотную 
подошли к созданию такой модели новой 
русской артели.

Приглашаем всех заинтересованных 
лиц к сотрудничеству!
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«Эдвайз-Аудит»: 

эффективная и квалифицированная 
помощь при создании и ведении бизнеса
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– Галина Аркадьевна, какие принципы 
были положены в основу деятельности 
компании, изменились ли они со време-
нем?

– Основной принцип работы нашей 
компании – это качественное, профессио-
нальное оказание услуг. Других принципов 
нет, они совершенно не изменились за 15 
лет её существования. Это мой подход к 
делу, который я требую и от своих сотруд-
ников. 

– Насколько широка география дея-
тельности «Эдвайз–Аудит»?

– География у нас очень широкая, мы 
оказываем услуги в самых разных регио-
нах России, но преимущественно в Москве 
и области. Например, когда–то мы прове-
ряли аэропорты, это были Челябинск, Но-
восибирск, самый дальний – Чита. Проекты 
по аутсорсингу у нас сейчас на Сахалине, 
и во Владивостоке, и в Мурманске...  Мы 
научились не только проводить аудит 
удалённо, но и вести бухгалтерию, совре-
менные методы нам это позволяют. Это 
очень удобно, гораздо более эффективно 
и даже дешевле для клиента. 

– Какие из услуг наиболее востребова-
ны сегодня? 

– Основные услуги – это аутсорсинг 
– ведение бухгалтерского учёта, консал-
тинг – различные консультационные или 
аналитические проекты, и аудит. И все они 
достаточно востребованы.

С бухгалтерским учётом все более–
менее понятно, поэтому остановлюсь по-
дробнее на консалтинге. Это ещё не аудит, 
или уже не аудит (смеётся). Сейчас очень 
много изменений в законодательстве, и 
нужно не просто ответить на вопросы, 
что и как подлежит налогообложению, 
а в целом оценить и проанализировать 
каждую ситуацию. Порой бывает необхо-
димо предложить дополнительные вари-
анты по оптимизации налогообложения, 
документооборота, структуры, то есть это 
не просто анализ налогов, мы смотрим, как 
в принципе выстроены бизнес–процессы 
в компании и чем мы могли бы помочь. А 
иногда это какая–то комплексная работа 
с юристами, с адвокатами, с финансовы-
ми аналитиками, которым всегда нужно 
опираться на адекватные цифры. Для это-

го привлекают нас как аудиторов, чтобы 
понять – а правильно ли вообще ведется 
учёт в компании? Можно ли подтвердить 
достоверность этой отчётности, насколько 
актуальны цифры в отчёте, правильно ли 
бухгалтерия их сформировала? Это очень 
важно и для бухгалтерии, и для собствен-
ника. Просто для себя хоть немножко 
проверить – мы в соответствии с законо-
дательством ведём отчётность? Потому что 
полностью доверять никому нельзя. Дове-
ряй, но проверяй – такой должен быть под-
ход руководителя и собственника. Для на-
шей команды – это самые лучшие проекты, 
на которых и мы учимся, и наши партнёры. 

«ОСНОВНЫЕ 
УСЛУГИ 

«ЭДВАЙЗ–АУДИТ» 
– ВЕДЕНИЕ 

БУХГАЛТЕРСКОГО 
УЧЁТА, 

КОНСАЛТИНГ И 
АУДИТ».

– Расскажите о наиболее интересных 
(сложных) кейсах в вашей практике.

– Для меня самые интересные кейсы, 
когда мы вместе с адвокатами, юриста-
ми, делаем какой–то совместный проект. 
Например, по реорганизации какого–то 
бизнеса. 

Если есть у бизнеса дробление, мы про-
думываем, как обосновать необходимость 
этого дробления, либо наоборот – как от 
него избавиться в связи с изменением 
законодательства об амнистии. Юристы 
предлагают свои варианты, мы – свои, об-
суждаем какие–то тонкости. И совместно 
делаем эти проекты. 

Также очень люблю проекты, связан-
ные с инвестициями, когда нужно прове-

рить компанию, которая покупает долю, 
или компанию, которая продаёт. Вместе 
с юристами – они смотрят свои вопросы, 
мы – свои, создаём какое–то общее мне-
ние об этой компании, затем продумываем 
какие–то инвестиционные составляющие, 
как будет выстроен новый инвестицион-
ный проект, а далее идёт его сопровожде-
ние. И очень отрадно видеть, когда инве-
стиционный объект уже построен, готов 
к эксплуатации, если мы его полностью 
сопровождали, и теперь видим результат 
своего труда. 

– Какие новейшие технологии вы ис-
пользуете в работе, уделяете ли внимание 
автоматизации процессов?

– Мы стараемся идти в ногу со време-
нем, автоматизируем процессы, потому что 
время – деньги. Мы уже давно не обмени-
ваемся бумажными документами, все либо 
через электронный документооборот, 
либо просто в электронном виде. Мы парт-
нёры «Контура» – это сервис электронного 
документооборота, поэтому стараемся со 
всеми клиентами взаимодействовать че-
рез эту систему. Это удобно, быстро, кон-
фиденциально. 

Когда была пандемия, мы одними из 
первых освоили проведение аудита че-
рез ЭДО. Был разгар сезона аудита, и нам 
пришлось учиться, как проверять клиен-
та, сидя дома. Как раз тогда мы и начали 
развивать все эти технологии – как подпи-
сывать в электронном виде аудиторское 
заключение и т.д., научились всё делать 
в удалённом доступе. Это совершенно не 
повлияло на качество. Для меня автомати-
зация – это и экономия времени, и эффек-
тивность работы.

– Чем ещё, помимо безопасных элек-
тронных сервисов, гарантируется конфи-
денциальность?

– В первую очередь система конфи-
денциальности гарантируется договором 
с клиентом. Во–вторых, у нас в каждом 
трудовом договоре, в правилах трудового 
распорядка есть отдельные соглашения 
конфиденциальности, мы каждый раз об-
ращаем на это внимание. Кроме того, по 
почте мы стараемся не отправлять какие–
то конфиденциальные документы. Если 
знаем, что документ конфиденциальный, 

Галина Бадина, генеральный директор ООО «АК «Эдвайз-Аудит», свой первый опыт 
работы, и в том числе руководящей, получила в одной из аудиторских компаний, 

где была сначала аудитором, потом главным бухгалтером, а затем возглавляла отдел 
бухгалтерского учёта. 
Позже она основала собственную компанию - «Эдвайз-Аудит». Сейчас это активно 
развивающаяся аудиторская фирма с командой высококлассных специалистов, а также 
новыми и интересными проектами. 

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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то мы всегда уточняем, а можно ли его 
отправить по почте, и если клиент против, 
то мы это делаем либо через безопасные 
электронные сервисы, либо находим дру-
гие способы взаимодействия и обмена. 

То есть у нас всегда гарантируется кон-
фиденциальность, я считаю, что это прио-
ритетный аспект профессионального вза-
имодействия. 

– Как клиенты оценивают уровень ока-
зываемых компанией услуг?

– В целом – очень высоко. Но, конечно, 
не бывает, чтобы всем всё нравилось, пото-
му что у нас есть свои профессиональные 
принципы. Например, аудиторское заклю-
чение: мы предупреждаем, что не всегда 
можем решить какие–то вопросы, если это 
идёт вразрез с законодательством. И вы не 
должны обижаться, если мы вынесем это  
в заключение. 

В основном клиенты с пониманием 
относятся к тому, что мы делаем в рамках 
аудита. Мы разъясняем, подсказываем, 
стараемся проводить заранее какие-то 
этапы проверки. Аудит в один этап крайне 
сложен, потому что надо проверить весь 
год, успеть бухгалтеру сформировать от-
чётность, сходу исправить все ошибки. 
Поэтому аудит всегда надо делить на два–
три этапа, чтобы на первом полностью по-
грузиться во все вопросы, написать отчёт, 
проговорить всё с клиентом, и уже на вто-
ром анализировать отчётность, проверить 
исправленные ошибки и выдавать ауди-
торское заключение. 

В ходе консультаций мы стараемся вы-
яснить подоплёку вопроса, почему клиент 
именно об этом спрашивает, что конкрет-
но его волнует, ведь я понимаю, что это как 

вершина айсберга, надо смотреть глубже, 
и, может быть, с другой стороны к этому 
вопросу подходить. Если клиент новый, мы 
его изучаем, вплоть до того, что о нём пи-
шут, какой у него сайт, чем он занимается, 
какая у него конкурентная среда, какие у 
него могут быть проблемы, и только после 
этого мы можем отвечать на какие–то во-
просы. 

Бухгалтерский учёт – совсем другой вид 
деятельности. Это работа практически «с 
нуля», от создания первичных документов 
до формирования налоговой декларации. 
Тут очень тесная связь с клиентом, как пра-
вило, с топ–менеджером. Самые интерес-
ные проекты, это когда собственник лично 
занимается своим бизнесом, когда он во 
всё старается вникнуть. Мы это называем 
ликбезом: садимся, проговариваем всё 
по нескольку раз, сразу какая–то инфор-
мация может у человека и не отложиться.  
А мне важно, чтобы клиент понимал, что он 
делает, зачем и почему. И какие могут быть 
последствия принятых решений. Я все-
гда прошу клиентов обсуждать вопросы 
не когда что–то уже случилось, а до того. 
Мы участвуем даже в процессе создания 
сложных договоров, чтобы предотвратить 
или минимизировать какие–то риски, 
просчитать последствия спорных сделок.  
И тогда клиент понимает, что мы не просто 
собрали документы и на их основе сдали 
какую–то отчётность, а что мы участвуем 
в создании и ведении его бизнеса. Это 
не просто бухгалтерия, мы вкладываем в 
проект весь наш богатый профессиональ-
ный опыт. 

– У вас бывают «запущенные» кли-
енты?

– Вы знаете, бывают. Это те клиенты, 
которые спустя рукава относятся к своему 
бизнесу, не вникают в то, что у них проис-
ходит. Либо думают, что и так сойдёт. 

«Запущенные» клиенты не советуются, 
поступают, как им заблагорассудится. Был 
у нас такой клиент, хозяин кофейни. Мы 
видели, что у него плохи дела, а он взял и 
открыл вторую кофейню. Он и первую–то 
не тянул, и вторую, тем более, не потянул. 
Пытались ему как–то помочь, но уже было 
поздно. 

Увы, я не могу заставить таких людей 
заботиться о своём бизнесе, просчиты-
вать последствия своих действий, не да-
вать напрасных обещаний контрагентам, 
экономить и правильно расходовать свои 
ресурсы. 

– Многие компании оказались сейчас в 
сложном положении, что, по вашему мне-
нию, в большей степени,влияет на благо-
получие бизнеса ваших клиентов?

– Да, многие. Тут немало разных ню-
ансов. Кто-то не умеет подстраиваться 
под ситуацию, где–то нужно сократить 
расходы, продумать на шаг-два вперёд, 
что делать дальше, уметь договари-
ваться с контрагентами – например, на 
отсрочку платежа или, наоборот, на 
аванс со стороны покупателей. Если у 
кого–то есть кредиты по учётной став-
ке, это самая сложная ситуация, потому 
что растут процентные ставки. Но мож-
но договориться с банком о перено-
се или капитализации процентов. Мы 
как раз помогаем в таких вопросах.  
А где–то нужно просто попробовать со-
кратить свои расходы и сделать себе та-
кой бюджет, на который можно выжить. 
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Мы, естественно, всегда идём клиентам 
навстречу, порой уменьшаем стоимость 
услуг, если видим, что нужно помочь, а 
к предыдущей ставке можно вернуться 
позже, когда у клиента всё наладится. Но 
чаще благополучие наших клиентов зави-
сит от их желания перестраиваться и рас-
считывать следующий ход. Если этим не 
занимается собственник или руководитель 
бизнеса, то уже ничего, к сожалению, не 
поможет.

– С какими вызовами сталкивается 
компания в сфере своей деятельности?

– Можно выделить несколько видов 
вызовов. Первое, что приходит в голову, 
это усиление контроля за соблюдением 
закона 115-ФЗ, «О противодействии лега-
лизации отмывания доходов, полученных 
преступным путём». Очень много появи-
лось требований к соблюдению этого за-
кона, к заполнению аудиторами докумен-
тов, причём не только по аудиту, но и по 
сопутствующим услугам в части принятия 
клиентов к ведению учёта и заключения 
с ними договоров. Мы обязаны проверять 
паспорта, идентифицировать каждого кли-
ента, это занимает определённое время, 
требует более тщательного 
оформления документов. Вто-
рое – это в целом изменение 
налогового законодательства, 
оно влияет как на аудиторскую 
деятельность, так и на наших 
клиентов. Очень много сложных 
вопросов возникает, связанных 
как с дроблением бизнеса, с 
амнистированием, так и с из-
менением налогообложения. 
Сильно меняется само ведение 
бухгалтерского учёта, стано-
вится сложным в понимании, 
в применении. Многие бухгал-
теры, даже профессиональные, 
не знают, как воспользоваться 
теми или иными нормами, нам 
приходится с ними вместе проговаривать, 
продумывать, изучать мнение Минфина, 
ФНС и так далее. 

Отдельный вызов – это ценовая кон-
куренция, потому что очень много ауди-
торских компаний предлагает на рынке 
низкую стоимость услуг. Я не понимаю, на 
чём она основана. Если на аудит уходит 
минимум три недели, плюс составление 
рабочих документов, и аудитор получает 
рыночную зарплату, то аудит в принци-
пе не может стоить ниже 300 тысяч – это 
минимальная цена. Тогда надо понимать, 
что этот демпинг негативно повлияет на 
качество услуг. То же самое по услугам бух-
галтерского учёта, там нужно хорошо поду-
мать, полностью изучить ситуацию клиента, 
при этом понимать изменения в законода-
тельстве. То есть это должен быть высокий 
уровень бухгалтера, чтобы правильно и 
корректно вести бухгалтерский учёт. 

Ну и конечно, это «борьба за мозги». На 
рынке труда за последние пару лет очень 
вырос уровень зарплаты, соответственно 
у работодателя увеличиваются издержки 
на оплату труда, на страховые взносы. Нам 
тоже нужно соответствовать, приходится 
увеличивать стоимость услуг, это тяжёлая 
история.

– Да, и к тому же сотрудников нужно 
постоянно обучать. 

– Конечно, реалии таковы, что без ре-
гулярного повышения квалификации в 
нашей профессии гарантировать качество 
услуг невозможно. Аудиторы должны про-
ходить обязательные ежегодные сорока-
часовые курсы, компания все оплачивает. 
Мы проходим разные курсы, проводим 
корпоративные семинары по обновле-
нию в законодательстве, обмениваемся 
профессиональными мнениями. Иногда 
делаем рассылку для своих клиентов по 
важным новостям, как, например, по зако-
ну о дроблении бизнеса, там очень много 
изменений, сообщаем, на что стоит обра-
тить внимание. Кроме того, специалистам 
отдела бухгалтерского учёта мы также 
оплачиваем различные курсы, вебинары. 

У нас есть папка обмена новой инфор-
мацией, в которую складывается всё новое 
и интересное.  В течение дня в офисе мож-
но собраться, что–то обсудить, поделиться 
мнением, помочь, даже просто прогово-
рить какие–то темы. Порой в таких обсу-
ждениях сталкиваются разные профессио-
нальные мнения, но в споре рождается 
истина. 

Я благодарна своим сотрудникам, пото-
му что они максимально честно и профес-
сионально относятся к своему делу. Имен-
но поэтому наши услуги всегда на высоком 
уровне, потому что это опыт, это командная 
работа. 

 
– Появятся ли со временем новые услу-

ги или вы предпочитаете повышать уро-
вень предоставления уже существующих?

– В последнее время мы участвуем в 
проектах, связанных с экспертизой, с 

выдачей экспертного мнения по разным 
запросам от юристов клиентов. Мы также 
составляем экспертные заключения для 
суда, даже как–то нас попросили высту-
пить в качестве эксперта, хотя судебным 
экспертом наша компания не является. 
Вот это направление деятельности мне 
кажется сейчас самым интересным. Я 
думала самостоятельно стать экспертом, 
чтобы вместе со своей компанией, свои-
ми специалистами иметь возможность 
помогать клиентам, выступая в суде, 
взаимодействуя с юристами и адвока-
тами. Потому что очень много вопросов, 
связанных с бухгалтерским учётом и от-
чётностью, иногда нужно разобраться в 
тонкостях и понять, насколько правиль-
но отражена стоимость доли в балансе, 
а может быть, там была существенная 
ошибка у бухгалтера и отчётность иска-
жена. Если компания не подлежит обя-
зательному аудиту, это никому не ин-
тересно. Но я, например, вижу – там была 
ошибка, намеренная, которую можно 
исправить, и поэтому в своей экспертизе 
могу об этом заявить. Ведь клиентом мо-
жет быть участник, которого интересует 
выход из общества и действительная 

стоимость доли и её размер, 
который определяется по ба-
лансу, но можно рассчитать и 
другим способом. 

Если говорить о существу-
ющих услугах, конечно, мы 
постоянно повышаем уровень 
их предоставления, в том чис-
ле и за счёт автоматизации 
каких-то процессов. Да и наши 
законодатели не дают нам рас-
слабиться, мы просто каждый 
день повышаем свою квали-
фикацию: что–то новое изу-
чаем, делимся этим опытом со 
своими клиентами, со своими 
коллегами, чтобы вместе ре-
шать насущные вопросы.

– Поделитесь перспективами даль-
нейшего развития компании. 

– Перспективы связаны с расшире-
нием бизнеса, недавно мы переехали в 
новый бизнес–центр, разместили рекла-
му, и приходит очень много интересных 
клиентов с новыми проектами. 

Например, мы сейчас работаем с ки-
тайскими компаниями, которые откры-
вают в России новые виды бизнеса, это 
очень интересно, есть над чем поломать 
голову. Я люблю осваивать новые виды 
деятельности, это всегда расширяет го-
ризонты. И как я заметила, как только 
появляется новое, хоть и небольшое 
направление, тут же начинают по этому 
вопросу обращаться клиенты. 

Беседовал Вячеслав Колесников

«КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ 

– ЭТО ПРИОРИТЕТНЫЙ 

АСПЕКТ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ».
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ЮРИСПРУДЕНЦИЯ: 
ИСКУССТВО ВИДЕТЬ ЗА СПОРОМ СТРАТЕГИЮ, 
А ЗА РЕШЕНИЕМ – БУДУЩЕЕ БИЗНЕСА

Старший партнёр, 
генеральный директор 
Филипп Терёхин

Старший партнёр 
Роман Ляпунов
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– Расскажите о начале вашего профес-
сионального пути: с чего началась ваша 
карьера, кто вам помогал на начальном 
этапе, как вы познакомились друг с дру-
гом и как возникла идея открыть соб-
ственную юридическую фирму?

– Наша фирма существует более 16 
лет, но, по сути, путь начался задолго до её 
официального основания. Первые юриди-
ческие проекты мы вели, работая вдвоём, 
без офиса и команды, но именно тогда вы-
работали те профессиональные принципы, 
которые остаются неизменными по сей 
день. Мы осознали, что наши ценности и 
подход к работе отличаются от того, что мы 
видели вокруг. И тогда захотелось создать 
место, где во главу угла ставится качество, 
а не количество, где каждый клиент чув-
ствует себя важным и защищённым.

В нашей профессии важнее всего ка-
чество принятого решения и доверие кли-
ента, а не объём подписанных договоров. 
Практика показывает: даже самая успеш-
ная компания, имея в штате юридический 
отдел, может столкнуться с ситуацией, 
когда внутренних компетенций оказыва-
ется недостаточно. Особенно в нетипич-
ных или в прецедентных вопросах.

Шаг за шагом мы начали строить свою 
компанию, опираясь на честность, про-
фессионализм и глубокое понимание за-
кона. Мы не стремились к мгновенному 
успеху, но верили в силу долгосрочных 
отношений и преданность своим клиен-
там. Именно эти принципы позволили 
нам не только выжить, но и процветать на 
протяжении 16 лет.

– В чём вы видите основные преиму-
щества фирмы «Ляпунов Терёхин и парт-
нёры»?

– Одной из наших сильных сторон все-
гда была способность брать на себя слож-
ные, нестандартные дела, в которых успех 
требует не только глубоких юридических 
знаний, но и умения думать стратегически. 
В сфере земли и строительства мы сопро-
вождаем судебные процессы, защищаем 
интересы клиентов на этапах изъятия не-
движимости, противодействуем попыткам 
необоснованного признания объектов 
самовольными постройками, а также участ-
вуем в урегулировании сложных имуще-
ственных, корпоративных и других споров.

За 16 лет работы нам удалось отстоять 
интересы нескольких десятков компа-
ний и предпринимателей, сохранив для 
них объекты, активы и инвестиционные 
проекты, которые нередко определяли 
дальнейшую судьбу бизнеса. Среди на-
ших клиентов как локальные предприни-
матели, так и крупные компании в сферах 
транспорта, недвижимости и строитель-
ства, в том числе федерального уровня: 
«РЖДстрой», «Аэроэкспресс», «Аэроэлек-
тромаш», «УК «АБСОЛЮТ Эссет Мене-
джмент», МТО «ЛАЗУРЬ» и другие.

Мы гордимся тем, что можем предло-
жить клиентам не просто формальное 
юридическое сопровождение, а пол-
ноценное стратегическое партнёрство. 
Мы глубоко погружаемся в специфику 
бизнеса каждого клиента, чтобы понять 
его потребности и риски, а затем разра-
батываем индивидуальную стратегию 
защиты, учитывающую все нюансы кон-
кретной ситуации. Наша цель – не просто 
выиграть дело, а обеспечить устойчивое 
и долгосрочное развитие бизнеса наших 
клиентов.

Особенность нашей работы заклю-
чается в сочетании глубокой теоретиче-
ской подготовки и практического опыта. 
Мы постоянно следим за изменениями в 
законодательстве и судебной практике, 
чтобы быть в курсе последних тенден-
ций и использовать их в интересах наших 
клиентов. В то же время мы не боимся 
нестандартных решений и креативного 
подхода к урегулированию проблем.

ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА 

«ЛЯПУНОВ ТЕРЁХИН И 

ПАРТНЁРЫ» ВХОДИТ В 

КЛЮЧЕВЫЕ РЕЙТИНГИ 

РОССИИ: «ПРАВО-300», 

«ЛИДЕРЫ РЫНКА 

ЮРИДИЧЕСКИХ УСЛУГ» 

ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА 

«КОММЕРСАНТЪ» И 

«РЕЙТИНГ ЮРИСТОВ 

И ИХ КОМПАНИЙ» 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ».

– С какими ситуациями на практике 
чаще всего сталкиваются компании, когда 
юридические вопросы оказываются не в 
фокусе внимания на ранних этапах?

– Отдельное внимание фирма «Ля-
пунов Терёхин и партнёры» уделяет не 
только правовому анализу, но и систем-
ному подходу к работе. В нашей прак-
тике нередко приходится сталкиваться 
с ситуациями, когда клиент обращается 
уже на этапе конфликта – когда ошибки, 
допущенные на стадии заключения дого-
вора или согласования условий сделки, не 
оставляют шансов для безболезненного 
выхода.

С овременный рынок 
юридических услуг давно 

вышел за рамки формальных 
консультаций и шаблонных 
договоров. Сегодня бизнес 
требует не просто знания закона 
– ему нужны партнёры, которые 
понимают, как право работает 
в реальности. Те, кто видит за 
конфликтом глубинные интересы 
сторон, за сделкой – юридические 
и деловые риски, а за победой 
в суде – стратегические 
последствия для бизнеса.
Юридическая практика – это не 
набор механических действий, 
а живая среда, где постоянная 
адаптация и анализ необходимы 
не меньше, чем знание кодексов. 
Особенно если речь идёт о 
сопровождении бизнеса в 
вопросах недвижимости, 
банкротства, корпоративных 
споров и сложных судебных 
разбирательств.
Юридическая фирма «Ляпунов 
Терёхин и партнёры» вошла в 
главный федеральный рейтинг 
России «Право-300» в двух 
отраслях права и получила 
результат: «Недвижимость, 
земля, строительство 
(споры)» и «Земельное 
право». А также включена в 
рейтинг издательского дома 
«Коммерсантъ» «Лидеры рынка 
юридических услуг»  
в категории «Строительство и 
недвижимость: решение споров 
участников рынка» и «Рейтинг 
юристов и их компаний» 
«Российской газеты».
О деятельности фирмы, об 
особенностях оказываемых 
услуг, о команде высококлассных 
специалистов и о ключевых 
компетенциях юриста, 
позволяющих сохранять 
качество работы независимо от 
сложности задачи, рассказали 
её основатели Роман Ляпунов и 
Филипп Терёхин.
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«НАША ЦЕЛЬ – НЕ 

ПРОСТО ВЫИГРАТЬ 

ДЕЛО, А ОБЕСПЕЧИТЬ 

УСТОЙЧИВОЕ И 

ДОЛГОСРОЧНОЕ 

РАЗВИТИЕ БИЗНЕСА 

НАШИХ КЛИЕНТОВ».

Юриспруденция в этом смысле сродни 
медицине: профилактика всегда проще и 
дешевле лечения. Консультация юриста, 

внешняя проверка документов или вовле-
чение команды специалистов на раннем 
этапе может избавить бизнес от много-
летней судебной волокиты и серьёзных 
репутационных потерь.

– Сегодня от юриста требуют всё 
больше гибкости и навыков, помимо пра-
ва. Какие знания и умения особенно цен-
ны в вашей команде?

– Наша команда на сегодняшний день 
насчитывает более 40 юристов, каждый 
специализируется на своём направлении. 
Такой подход позволяет решать задачи 
клиентов с максимальным уровнем погру-
жения и качества. Многие дела требуют ко-
мандной работы, пересечения экспертизы 
сразу из нескольких областей – от права до 
экономики и даже психологии. Понимание 
этого позволяет нам успешно работать как 
с юридическими, так и с управленческими 
задачами, возникающими у клиента.

Мы выстраиваем систему управле-
ния командой на принципах прозрачно-
сти. Каждый юрист имеет возможность 
проявить себя, внести вклад в развитие 
компании и получить признание за свои 
достижения. Регулярные аттестации и 
программы повышения квалификации 
позволяют нам поддерживать высокий 
уровень профессионализма и соответ-
ствовать самым современным требовани-
ям рынка.

Система управления проектами по-
строена таким образом, чтобы обес-
печить максимальную эффективность 
взаимодействия между юристами, специ-
ализирующимися в разных областях. Мы 
используем современные инструменты 
для управления задачами, обмена ин-
формацией и контроля качества. Каждое 
дело проходит через несколько этапов 
проверки, что позволяет минимизировать 
риски и гарантировать высокий уровень 
защиты интересов клиента.

Помимо глубоких знаний юриспру-
денции, современный юрист вынужден 
обладать представлениями о смежных 
областях. Иностранные языки помогают 
в работе с международными компаниями. 
Понимание основ экономики и финан-
сов позволяет более эффективно решать 
вопросы, связанные с финансовыми спо-
рами и инвестициями. Юрист по недвижи-
мости должен разбираться в строитель-
ных процессах.

«СИЛЬНЫЙ ЮРИСТ 

ДОЛЖЕН НЕ ПРОСТО 

ЗНАТЬ, КАК РАБОТАЕТ 

ЗАКОН. ОН ДОЛЖЕН 

ПОНИМАТЬ, КАК 

ЕГО ПРИМЕНИТЬ 

ТАК, ЧТОБЫ ЭТО 

ПРИНЕСЛО РЕАЛЬНУЮ 

ПОЛЬЗУ БИЗНЕСУ».

Психология и дипломатия также иг-
рают важную роль в работе юриста, осо-
бенно при ведении переговоров и раз-
решении конфликтов. Умение понимать 
мотивацию сторон, выстраивать довери-
тельные отношения и находить компро-
миссные решения – вот ключевые навы-
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ки для успешного юриста. Мы уделяем 
много внимания развитию этих навыков 
у наших сотрудников, организуя тренин-
ги и мастер-классы с участием опытных 
психологов и экспертов по бизнес-пере-
говорам.

«МЫ СТРЕМИМСЯ 

ВЫСТРАИВАТЬ 

С КЛИЕНТОМ 

СИСТЕМНЫЕ 

ОТНОШЕНИЯ, 

ПОМОГАЯ ИЗБЕЖАТЬ 

ПОВТОРЕНИЯ 

ОШИБОК И 

МИНИМИЗИРОВАТЬ 

ЮРИДИЧЕСКИЕ 

РИСКИ В БУДУЩЕМ».

– Почему многие клиенты выбирают 
работу именно с вами?

– Юридический рынок меняется. Су-
дебная практика постоянно трансформи-
руется, появляются новые требования к 
доказыванию, к квалификации договоров, 
к процедурам. Работа с недвижимостью, 
сопровождение сделок, взаимодействие 
с государственными органами требуют 
не только знания закона, но и понимания 
тенденций в развитии правоприменения.

Для нас как практиков важно, чтобы 
наша работа не ограничивалась локаль-
ным решением одного кейса. 

В этом и заключается ключевое пре-
имущество компании «Ляпунов Терёхин и 
партнёры». Мы не просто закрываем теку-
щие вопросы, а инвестируем в долгосроч-
ное сотрудничество. Такой подход позво-
ляет нашим клиентам чувствовать себя 
уверенно и сосредоточиться на развитии 
бизнеса, не отвлекаясь на правовые риски.

– Какими качествами должен обла-
дать юрист для успешной практической 
деятельности?

– Навыки и компетенции юриста в 
практической деятельности – это симбиоз 
академических знаний и умения адаптиро-
ваться к постоянно меняющимся условиям 

бизнеса. Знание теории права – фунда-
мент, без которого невозможно построить 
успешную карьеру. Умение применять эти 
знания на практике, анализировать судеб-
ную практику, выявлять слабые места в 
аргументации оппонентов и находить не-
стандартные решения – вот что отличает 
хорошего юриста от посредственного.

Опыт и зрелость в профессии приходят 
с годами, но способность думать нестан-
дартно остаётся ключевой компетенцией 
юриста на любом этапе. Именно это со-
четание: опыт и гибкость – позволяет нам 
сохранять качество работы независимо от 
сложности задачи.

Сегодня, спустя многие годы и сотни 
выигранных дел, мы по-прежнему уве-
рены: сильный юрист должен не просто 
знать, как работает закон. Он должен по-
нимать, как его применить так, чтобы это 
принесло реальную пользу бизнесу.

Многие клиенты выбирают нас, потому 
что мы предлагаем больше, чем просто 

юридические консультации. Мы стано-
вимся партнёрами наших клиентов, глу-
боко погружаемся в их бизнес, понимаем 
их цели и задачи. Мы не просто конста-
тируем факты, а предлагаем решения, ко-
торые позволяют нашим клиентам дости-
гать поставленных целей.

Мы убеждены, что юридическая прак-
тика – это не просто следование букве 
закона, это поиск оптимального решения 
в конкретной ситуации. Именно поэтому 
мы уделяем особое внимание изучению 
прецедентного права, анализу судебной 
практики и прогнозированию возможных 
рисков. Наш опыт позволяет нам предви-
деть развитие событий и предлагать кли-
ентам упреждающие меры. Мы не боимся 
сложных и нестандартных задач. Наобо-
рот, именно они позволяют нам раскрыть 
свой потенциал и продемонстрировать 
нашу экспертизу.

Беседовала Алина Волкова

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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СТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О 

НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Принятие в 1996 году закона «О не-
коммерческих организациях» стало пово-
ротным моментом в формировании тре-
тьего сектора России. Закон определил 
правовое положение, порядок создания, 
деятельности и ликвидации НКО, заложив 
основы для их полноценного функцио-
нирования наравне с государственным 
и коммерческим секторами. Ключевым 
принципом стало определение неком-
мерческих организаций как структур, не 
имеющих извлечение прибыли в качестве 
основной цели деятельности и не распре-
деляющих полученную прибыль между 
участниками.

Длительная эволюция законодатель-
ства привела к масштабной реформе 
2014 года, когда Министерством юстиций 
было сформировано современное зако-
нодательное поле для некоммерческих 

организаций. Этот период характеризо-
вался не только совершенствованием 
нормативной базы, но и формированием 
механизмов государственной поддержки 
НКО. Успешные результаты деятельности 
некоммерческого сектора способство-
вали созданию Фонда президентских 
грантов и Фонда культурных инициатив, 
ставших важнейшими инструментами фи-
нансирования социальных проектов.

Законодательство об НКО регулярно об-
новлялось, отражая развитие сектора и госу-
дарственную политику. В 1998–2010 годы 
вносились изменения, касающиеся форм 
НКО, порядка их регистрации и особенно-
стей правового положения отдельных видов 
организаций. В 2012–2016 годах были вве-
дены нормы о статусе «иностранного аген-
та» для НКО, получающих финансирование 
из-за рубежа и участвующих в политической 
деятельности, а также положения о социаль-
но ориентированных НКО. В 2016–2022 
годах расширены основания для поддержки 
социально ориентированных НКО, введены 

дополнительные требования к отчётности и 
прозрачности деятельности.

Последние изменения 2023–2024 
годов демонстрируют стремление к 
дальнейшему совершенствованию зако-
нодательства: НКО получили право, но 
не обязанность иметь печать; введена 
обязанность размещать устав на инфор-
мационном ресурсе Минюста России; 
расширен перечень видов деятельности, 
при которых социально ориентирован-
ным НКО оказывается поддержка; введе-
ны нормы, позволяющие изменять состав 
учредителей (участников) НКО, что обес-
печивает бóльшую гибкость управления.

РОЛЬ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ИНСТИТУТОВ В РАЗВИТИИ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О НКО

За 30 лет был сформирован устойчи-
вый диалог между государством, бизне-
сом и некоммерческим сектором. Особую 
роль в этом процессе играют институци-

30 ЛЕТ 
ЗАКОНУ 
О НКО: 
ЭВОЛЮЦИЯ 
ТРЕТЬЕГО 
СЕКТОРА  
В РОССИИ

Федеральный закон от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» 
отмечает своё 30-летие, став фундаментом для формирования полноценного третьего 
сектора в России. За три десятилетия некоммерческие организации прошли путь от 
зарождения до создания самодостаточного общественного института, играющего значимую 
роль в социально-экономическом развитии страны. Об эволюции законодательства о НКО, 
которая отражает не только изменения государственной политики, но и трансформацию 
самого гражданского общества нам рассказал президент Общероссийской общественной 
организации «Партнёр НКО» Александр Горячев.
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ональные некоммерческие организации, 
такие как Общероссийская общественная 
организация «Партнёр НКО», объединяю-
щая более 1500 некоммерческих органи-
заций всех форм и направлений и веду-
щая прямой диалог более чем с 11 000 
НКО России во всех регионах.

Ценность таких общественных инсти-
тутов заключается в их способности вы-
страивать эффективный диалог между 
всеми заинтересованными сторонами. 
«Партнёр НКО» сформировал команду 
из 107 профильных специалистов и экс-
пертов некоммерческого права и законо-
дательства, которые ежедневно взаимо-
действуют с представителями бизнеса и 
государственных органов, в первую оче-
редь с профильным комитетом Государ-
ственной Думы РФ и Министерством 
юстиции России.

Процесс совершенствования законо-
дательства о НКО можно разделить на 
четыре взаимосвязанных этапа.

Первый этап – формирование базы 
практических знаний. «Партнёр НКО» 
создал одну из самых больших в России 
баз практических знаний, объединяющую 
более 1,3 млн читателей в год. Практика 
применения законодательства нередко 
выявляет неоднозначные трактовки, что 
приводит к формированию экспертных 
советов и выработке конструктивных 
предложений по совершенствованию 
нормативной базы.

Второй этап – вынесение сформиро-
ванных инициатив на рассмотрение за-
конодателя. Важно отметить, что законо-
датель получает не мнение отдельного 
лидера, а консолидированную позицию 
значительной части некоммерческого 

сектора, подкреплённую аналитическими 
исследованиями и прогнозом ожидаемых 
результатов от принятия изменений.

Третий этап – формирование практики 
применения принятых законодательных 
изменений. На этом этапе проводятся 
консультации с профильными юриста-
ми и аудиторами, формируются запросы 
к исполняющим органам, организуются 
круглые столы для обсуждения практиче-
ских аспектов применения новых норм. 
Особое внимание уделяется трансляции 
единых стандартов работы в регионы, что 
позволяет избежать искажения трактовок 
законодательства и создать среду пред-
сказуемых решений.

Четвёртый этап – внедрение сфор-
мированной практики. Этот этап наиболее 
эффективно реализуют именно обще-
ственные институты через создание со-
обществ и центров экспертизы. «Партнёр 
НКО» использует разнообразные каналы 
коммуникации: статьи, вебинары, социаль-
ные сети, Клуб НКО, маркетплейс для НКО, 
форумы и конференции – для поддержки 
почти 30 000 некоммерческих организа-
ций, что составляет около половины всех 
активно действующих НКО в России.

Такой системный подход к совершен-
ствованию законодательства обеспе-
чивает его соответствие реальным по-
требностям некоммерческого сектора и 
способствует повышению эффективности 
деятельности НКО.

За 30 лет существования закона «О 
некоммерческих организациях» третий 
сектор в России стал полноценным участ-
ником социально-экономических про-
цессов. Некоммерческие организации 
доказали свою эффективность в решении 

социальных задач, что привело к ежегод-
ному увеличению размера финансирова-
ния со стороны государственных гранто-
дателей на федеральном и региональном 
уровнях. К этому тренду присоединились 
крупные корпоративные структуры, со-
здавшие собственные программы под-
держки НКО.

Некоммерческие организации сегодня 
привлекаются для эффективной реализа-
ции социальных и экологических задач 
бизнеса, обеспечения диалога между 
бизнесом и гражданским обществом, про-
ведения социальных мероприятий. Они 
стали незаменимым инструментом в ре-
шении общественно значимых проблем, 
демонстрируя высокие показатели целе-
вого использования средств и достиже-
ния поставленных целей.

Дальнейшее совершенствование зако-
нодательства о НКО должно быть направ-
лено на создание ещё более благопри-
ятных условий для развития третьего 
сектора, повышение прозрачности его 
деятельности и укрепление доверия со 
стороны общества, бизнеса и государства. 
Уже сегодня «Партнёр НКО» активно про-
двигает законотворческие инициативы и 
организует их публичное обсуждение на 
собственной платформе «Закон НКО», 
создавая эффективный механизм для вы-
явления потребностей некоммерческого 
сектора и формирования консолидиро-
ванных предложений. Только в условиях 
конструктивного диалога всех заинтере-
сованных сторон возможно формиро-
вание эффективной нормативной базы, 
отвечающей современным вызовам и 
способствующей устойчивому развитию 
гражданского общества в России.

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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ОТВЕТ НА ЭВОЛЮЦИОННЫЕ 
ВЫЗОВЫ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 

СЕКТОРА
Академия НКО представляет собой ин-

новационную площадку современного 
развития, коммуникации и роста, ориен-
тированную не только на некоммерческие 
организации, но и на более широкий круг 
участников. Её появление стало закономер-
ным ответом на качественные изменения 
в третьем секторе и возникновение новых 
потребностей у лидеров и команд НКО.

Ключевая особенность Академии НКО 
заключается в её фокусе на практических 
навыках и компетенциях. В отличие от 
многих образовательных инициатив, кон-
центрирующихся преимущественно на 
теоретических знаниях, Академия дела-
ет акцент на формировании хардскилов 
– конкретных умений, необходимых для 
эффективной работы в некоммерческом 
секторе. Такой подход соответствует меж-
дународному опыту и отвечает на глав-
ный запрос современных НКО: не просто 
«что делать», а «как делать» качественно 
и результативно. Практика становится 
важнее теоретических знаний.

Примечательно, что Академия НКО ста-
ла комфортной площадкой для знакомства 
бизнеса со средой некоммерческих орга-
низаций, социальным предприниматель-
ством и для налаживания диалога с лиде-
рами НКО. Это особенно важно на уровне 
среднего и малого бизнеса, представители 
которого зачастую испытывают определён-
ные опасения при взаимодействии с неком-
мерческим сектором из-за недостаточного 
понимания его специфики и возможностей 
для взаимовыгодного сотрудничества.

Одним из значимых достижений Ака-
демии стала эффективная трансляция 

бизнес-знаний в сектор некоммерческих 
организаций и формирование у них но-
вых практических навыков на качественно 
высоком уровне. Благодаря этому в тре-
тьем секторе стали формироваться НКО, 
работающие на принципах самофинанси-
рования, а также появился своеобразный 
социальный предприниматель на базе 
некоммерческой и коммерческой органи-
зации в одной группе. Примечательно, что 
законодатель стремится не разрушить эту 
здоровую и честную практику применения 
данного формата, признавая его эффек-
тивность и пользу для общества.

Когда пришло понимание необходи-
мости развития практических навыков и 
качественного роста, третий сектор столк-
нулся с фундаментальной трудностью 
– отсутствием механизмов объективной 
оценки качества своей работы.

В деятельности некоммерческих орга-
низаций отсутствуют чёткие критерии эф-
фективности и механизмы обратной связи. 
В 2025 году «Партнёр НКО» сформулиро-
вал концепцию «эволюционных трудно-
стей благотворительности», отражающую 
системные вызовы, с которыми сталки-
вается третий сектор в процессе своего 
развития. Стало очевидно, что благотвори-
тельность не может эволюционировать на 
рынке как коммерческий продукт, а бизнес 
не может выстраивать эффективные моде-
ли её развития через традиционные меха-
низмы найма и управления. Большинство 
успешных некоммерческих проектов фор-
мировалось интуитивно, этот опыт крайне 
сложно масштабировать и перенести на 
другие НКО и команды простым описани-
ем или инструкцией.

Для решения этих системных вызовов 
потребовались 2 года работы, формиро-

вание устойчивого сообщества и создание 
регулярного формата взаимодействия, ко-
торый органично встроился в еженедель-
ный ритм работы многих некоммерческих 
организаций. Так родился уникальный 
формат Академии НКО – еженедельные 
занятия с лидерами и командами НКО, 
проводимые каждую среду в 12 часов.

ОБУЧЕНИЕ В АКАДЕМИИ НКО
Структура занятий Академии НКО вы-

строена по тематическим блокам, охваты-
вающим все ключевые аспекты деятель-
ности некоммерческих организаций.

ГРАНТЫ, СУБСИДИИ И 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С 

ГОСУДАРСТВОМ
Данный блок посвящён практическим ас-

пектам работы с государственным финанси-
рованием. Участники получают актуальную 
информацию о конкурсах президентских 
грантов, региональных субсидиях и про-
граммах поддержки НКО. Эксперты разби-
рают типичные ошибки в заявках, делятся 
методиками составления бюджетов проек-
тов и стратегиями взаимодействия с гран-
тодателями. Особое внимание уделяется во-
просам отчётности по грантам и субсидиям.

БУХГАЛТЕРИЯ, УЧЁТ, ОТЧЁТНОСТЬ 
И АУДИТ

Профессиональные бухгалтеры, специ-
ализирующиеся на работе с НКО, объясня-
ют нюансы ведения раздельного учёта по 
разным проектам, правила работы с целе-
выми поступлениями, специфику налого-
обложения и применения налоговых льгот. 
Участники получают практические навыки 
по составлению отчётности и рекоменда-
ции по прохождению проверок и аудитов. 

АКАДЕМИЯ НКО –
ПЛОЩАДКА ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ И КОММУНИКАЦИИ

В настоящее время некоммерческий сектор переживает 
значительные трансформации. Если ранее наблюдался 
преимущественно количественный рост некоммерческих 
организаций, то 2024 год ознаменовался завершением этого этапа 
и началом периода здоровой конкуренции между НКО. К 2025 
году сформировался отчётливый запрос на качественный рост и 
развитие профессиональных навыков в третьем секторе. Данная 
тенденция требует новых подходов к организации деятельности 
некоммерческих организаций. В этом контексте особую значимость 
приобретает создание специализированных площадок для обмена 
опытом, обучения и профессионального роста представителей НКО.
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РАЗВИТИЕ НКО И ИНТЕРВЬЮ 
С ЛИДЕРАМИ СЕКТОРА

Этот блок сфокусирован на стратеги-
ческом развитии некоммерческих орга-
низаций. В формате интервью успешные 
лидеры третьего сектора делятся реаль-
ными историями роста и трансформа-
ции своих организаций, рассказывают о 
преодолении кризисов и масштабирова-
нии проектов. Особое внимание уделяет-
ся практикам самофинансирования НКО 
и развитию социального предпринима-
тельства, что отвечает современным тен-
денциям в секторе.

ЮРИДИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НКО

В данном блоке юристы с многолетним 
опытом работы в некоммерческом сек-
торе освещают вопросы правового регу-
лирования деятельности НКО, разбирая 
процедуры регистрации различных форм 
некоммерческих организаций, внесения 
изменений в учредительные документы, 
правильного оформления протоколов 
и решений органов управления. Значи-
тельное внимание уделяется вопросам 
юридической безопасности, защите от 
претензий со стороны контролирующих 
органов, соблюдению законодательства 
о персональных данных и иным актуаль-
ным правовым аспектам.

IT В НКО: АВТОМАТИЗАЦИЯ, 
САЙТЫ И AI

Этот инновационный блок посвящён 
цифровой трансформации некоммерче-
ского сектора. Эксперты в области инфор-
мационных технологий показывают, как 
небольшие НКО могут эффективно исполь-
зовать доступные цифровые инструменты 
для автоматизации рутинных процессов, 
организации командной работы, привлече-
ния сторонников и сбора пожертвований. 
Рассматриваются вопросы создания и про-
движения сайтов НКО, работы в социаль-
ных сетях, использования CRM-систем для 
управления контактами. Особое внимание 
уделяется практическому применению тех-
нологий искусственного интеллекта.

Каждое занятие Академии включает 
как теоретическую, так и практическую 
часть с разбором реальных кейсов. Прин-

ципиальное отличие занятий в Академии 
НКО от традиционных образовательных 
форматов заключается в живом участии и 
диалоге. К этому процессу активно присо-
единяются не только представители НКО, 
но и бизнес, представители государствен-
ных органов, а также обычные граждане, 
желающие ознакомиться с некоммерче-
ским сектором. Важно подчеркнуть, что 
открытый диалог доступен для всех и 
является бесплатным, что соответствует 
ценностям открытости и доступности, ха-
рактерным для третьего сектора.

ЭКОСИСТЕМА «ПАРТНЁР НКО»: 
КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД К 

РАЗВИТИЮ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
СЕКТОРА

Академия НКО является важной со-
ставляющей более масштабного проекта 
– Экосистемы «Партнёр НКО», представ-
ляющей собой комплексное решение для 
устойчивого развития некоммерческого 
сектора в России. 

Экосистема «Партнёр НКО» опирается 
на солидный фундамент экспертизы (бо-
лее 100 специалистов в области регистра-
ции, бухгалтерского учёта, юридического 
сопровождения, грантов и ESG-проектов; 
20-летний опыт профессиональной под-

держки некоммерческих организаций) и 
обширную базу знаний. Географический 
охват Экосистемы впечатляет – поддерж-
ка доступна в 84 регионах России.

Особое внимание в Экосистеме уделя-
ется медиасопровождению деятельности 
НКО: публикации в отраслевом электрон-
ном СМИ «Партнёр НКО», размещение 
материалов на популярных площадках, 
создание видеоконтента и студийные за-
писи, информационная поддержка меро-
приятий и проектов, привлечение внима-
ния СМИ к инициативам НКО.

Важный элемент Экосистемы – возмож-
ность вступления в закрытый клуб «Партнёр 
НКО» для обмена опытом, участия в крауд-
фандинговой платформе «200 НКО, кото-
рым стоит помочь», доступа к маркетплейсу 
услуг для НКО и участия во Всероссийской 
научно-практической конференции.

Экосистема «Партнёр НКО» представ-
ляет собой не просто набор сервисов, а 
целостную среду для устойчивого раз-
вития, масштабирования и эффективной 
коммуникации некоммерческих орга-
низаций. Академия НКО, являясь частью 
этой Экосистемы, обеспечивает образо-
вательную составляющую.

На вопрос о том, до какого времени бу-
дет работать Академия НКО, организаторы 
дают однозначный ответ: «Всегда, пока 
развивается наше гражданское общество 
и третий сектор, вместе с “Партнёр НКО”». 
Это свидетельствует о долгосрочном виде-
нии и стратегическом подходе к развитию 
некоммерческого сектора в России.

В заключение следует отметить, что 
Академия НКО и Экосистема «Партнёр 
НКО» представляют собой инновацион-
ный подход к решению эволюционных 
трудностей благотворительности и не-
коммерческого сектора в целом. Они со-
здают условия для качественного роста 
НКО, формирования практических навы-
ков их сотрудников и лидеров, а также 
для установления эффективного диалога 
между некоммерческим сектором, бизне-
сом и государством. В условиях растущей 
конкуренции и повышения требований к 
качеству работы НКО такие инициативы 
приобретают особую значимость и стано-
вятся важным фактором устойчивого раз-
вития гражданского общества в России.

АКАДЕМИЯ НКО

каждую вторую среду месяца

БУХГАЛТЕРИЯ НКО

ЭФИРЫ
каждую первую среду месяца

ГРАНТЫ ДЛЯ НКО

ЭФИРЫ
каждую третью среду месяца

РАЗВИТИЕ 
И ФАНДРАЙЗИНГ

ЭФИРЫ

(+400 к росту НКО)

каждую четвертую среду 
месяца

СОЗДАНИЕ НКО 
И ЮРИДИЧЕСКОЕ 
СОПРОВОЖДЕНИЕ

ЭФИРЫ
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В эпоху бурного 
развития 

цифровых технологий 
вопросы защиты личной 
и корпоративной 
переписки становятся 
всё более актуальными. 
С одной стороны, 
онлайн-коммуникация 
значительно ускоряет и 
упрощает ведение дел, 
с другой – увеличивает 
количество рисков, 
связанных с утечкой 
персональных данных 
и коммерческой 
информации.
Современные вызовы 
в сфере тайны личной 
и корпоративной 
переписки требуют 
комплексного 
подхода. Необходима 
комбинация 
технических 
решений, правового 
регулирования 
и повышения 
осведомлённости 
пользователей. Защита 
конфиденциальности 
должна стать частью 
культуры общения в 
цифровом мире.
О том, как 
минимизировать 
риски и обеспечить 
безопасность личных 
и коммерческих 
данных, мы поговорили 
с управляющим 
партнёром AB Lawyers 
Артуром Абузовым.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ВЫЗОВЫ 
в сфере тайны личной и 
корпоративной переписки
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– Артур, в наше время огромный пласт 
бизнес-коммуникации осуществляется 
через различные средства связи и про-
граммы, в том числе с личных мобильных 
телефонов. Давайте поговорим о том, 
чем корпоративная переписка отличает-
ся от личной, что такое тайна переписки и 
какие нормы регулируют её защиту?

– Действительно трудно представить 
современный мир без постоянных комму-
никаций по электронной почте и мессен-
джерам. Мы используем их везде: на ра-
боте, дома, на отдыхе, в командировках. 
Тут есть свои нюансы с правовой точки 
зрения. Все, наверное, слышали о тайне 
переписки. Это право каждого граждани-
на, гарантированное на самом высоком 
законодательном уровне Конституцией 
России. Его можно ограничить только на 
основании судебного решения. Но дей-
ствует правило о тайне только в отно-
шении личной переписки. С корпоратив-
ной перепиской всё обстоит иначе – она 
конфиденциальна в том смысле, что её 
нельзя разглашать всем подряд, но не 
тайная в том смысле, что получить доступ 
к ней можно при определённых условиях 
определённому кругу лиц.

– Законом предусмотрены послед-
ствия за нарушение тайны переписки?

– Да, конечно. Если доступ к личной 
переписке незаконно (т.е. без согласия) 
получил кто-то, не являющийся её участ-
ником, может даже наступить уголовная 
ответственность. Также есть более мягкие 
меры в виде компенсации морального 
вреда, которую можно взыскать с нару-
шителя в суде. И это мы ещё не говорим 
про те случаи, когда из-за неправомерно-
го доступа к переписке произошла утечка 
персональных данных – это отдельная ис-
тория с многомиллионными штрафами и 
уголовной ответственностью.

– Каким образом работодатели могут 
контролировать корпоративную пере-
писку своих сотрудников, не нарушая за-
кон?

– Во-первых, в локальных норматив-
ных актах компании нужно указать, что 
сотрудники обязаны использовать кор-
поративные средства связи и устройства 
только в рабочих целях. Во-вторых, в 
этих же документах нужно предусмотреть 
право работодателя получать доступ ко 
всем корпоративным средствам связи и 
устройствам, включая доступ к их содер-
жимому. В-третьих, ознакомить работни-
ков с этими правилами под роспись.

В качестве обоснования своей пози-
ции ссылайтесь на право работодателя 
требовать от работников исполнения 
трудовых обязанностей. Если должност-
ные обязанности работника в большей 
степени подразумевают использование 
электронной почты (а это практически 

все офисные работники), то своё пра-
во работодатель может реализовать в 
большинстве случаев только посредством 
мониторинга электронной переписки 
своих работников.

Более того, работодатель возмещает 
вред, причинённый его работникам при 
исполнении трудовых обязанностей, 
если работники действовали или долж-
ны были действовать по его заданию. 
Данная норма косвенно поддерживает 
право работодателя требовать от работ-
ников исполнения трудовых обязанно-
стей. Если работодатель не сможет во-
время проконтролировать работу своих 
сотрудников, это как минимум может 
привести к убыткам в хозяйственной де-
ятельности, потере клиента, разглаше-
нию конфиденциальной информации, 
причинению вреда и прочее. Не исклю-
чены умышленные незаконные дей-
ствия со стороны работников, например 
мошенничество или злоупотребление 
должностными полномочиями. И если 
работодатель вовремя не выявит такие 
факты, он может сам стать субъектом от-
ветственности.

Но здесь важно помнить, что эти пра-
вила неплохо работают в том случае, 
когда работники используют корпоратив-
ные устройства (компьютеры, телефоны, 
сим-карты и пр.). Если же для рабочих 
целей сотрудники используют личные 
устройства, изъять их и проконтролиро-
вать содержимое без согласия работника 
не получится. Хорошо, если ваша корпо-
ративная почта зарегистрирована на при-
надлежащий работодателю домен. В та-
ком случае IT-служба по логину и паролю 
может зайти в учётную запись работника, 
минуя его личное устройство.

КОМАНДА ЮРИСТОВ AB 

LAWYERS ВОТ УЖЕ НЕСКОЛЬКО 

ЛЕТ ПОДРЯД ПОПАДАЕТ В 

ТОП ЛУЧШИХ ЮРИДИЧЕСКИХ 

ФИРМ, ПО ВЕРСИИ 

РЕЙТИНГА «ПРАВО-300» И 

«КОММЕРСАНТЪ». БОЛЕЕ 

20 ЛЕТ AB LAWYERS 

СПЕЦИАЛИЗИРУЕТСЯ 

НА КОМПЛЕКСНОЙ 

ПОДДЕРЖКЕ КОММЕРЧЕСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 

КОНСУЛЬТИРУЕТ КЛИЕНТОВ 

ПО ШИРОКОМУ КРУГУ 

ПРАВОВЫХ И ОПЕРАЦИОННЫХ 

ВОПРОСОВ, ОСОБЕННО 

ПО СНИЖЕНИЮ РИСКОВ 

ПРИ ВЕДЕНИИ БИЗНЕСА, 

УПРАВЛЕНИЮ ПЕРСОНАЛОМ 

И ЗАЩИТЕ ПЕРСОНАЛЬНЫХ 

ДАННЫХ.

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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– В каких случаях можно законно рас-
крыть информацию переписки без согла-
сия её участников?

– В случае с личной перепиской это 
можно сделать только, если у вас есть со-
ответствующее решение суда. Если вы за-
хотите принести в суд личную переписку 
в качестве доказательства по делу, по об-
щему правилу, при отсутствии согласия её 
участников она может быть исследована 
судом только в закрытом судебном засе-
дании.

С корпоративной перепиской другая 
история. В суде вы можете на неё ссы-
латься и раскрывать без согласия её 
участников. Если вы не хотите, чтобы 
корпоративная переписка стала досто-
янием общественности (в качестве слу-
шателя в суд может прийти кто угодно, у 
нас действует принцип гласности судеб-
ных заседаний), попробуйте сослаться 
на то, что переписка содержит коммер-
ческую тайну компании и просите про-
вести закрытое заседание. Тогда, кроме 
сторон дела, её никто не увидит. Но это 
может сработать только при условии, 
что у вас в компании надлежащим об-
разом введён режим коммерческой тай-
ны, иначе велика вероятность, что суд 
откажет в вашей просьбе.

– Как вы считаете, будет ли меняться 
законодательство в области защиты лич-

ной и корпоративной переписки в усло-
виях цифровизации?

– Обязательно будет, более того, оно 
уже активно меняется. Так, все слышали 
о тренде на ужесточение ответственности 
за нарушение правил обработки и защи-
ты персональных данных. Пользователи 
всё чаще сталкиваются с несанкциони-
рованным распространением своих пер-
сональных данных в различных сферах. 
Большая степень риска в этом плане у 
банковского сектора и сервисов, обраба-
тывающих большие объёмы клиентских 
данных (доставка, такси и пр.). При этом 
много персональных данных проходит 
через переписку по электронной почте 
и мессенджерам, и не просто данных, а 
даже документов, содержащих персо-
нальные данные.

Я думаю каждый хоть раз сталкивался 
с просьбой от сервисов по бронирова-
нию, банков и других компаний напра-
вить фото паспорта. На это уже потихонь-
ку реагирует государство: с этого года был 
введён запрет на использование госу-
дарственными учреждениями и банками 
пока только иностранных мессенджеров. 
В их число попали и такие популярные 
мессенджеры, как Telegram, WhatsApp, 
Viber. Кроме того, серьёзно усилилась 
ответственность за утечки персональных 
данных. Так, компания может быть оштра-
фована вплоть до 500 млн рублей, если 

повторно не смогла предотвратить утечку 
большого количества персональных дан-
ных. При определённых условиях может 
наступить даже уголовная ответствен-
ность. Поэтому мой вам совет: не исполь-
зуйте переписку для обмена персональ-
ными данными в больших объёмах или 
документами (клиентские базы данных, 
сканы документов и т.п.). Если по-другому 
никак, регулярно удаляйте её, не накапли-
вая информацию.

«ВАЖНО ПОМНИТЬ, ЧТО 

ПОЛУЧИТЬ ДОСТУП 

К КОРПОРАТИВНОЙ 

ПЕРЕПИСКЕ НА 

ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ 

РАБОТОДАТЕЛЬ МОЖЕТ 

ТОЛЬКО В ТЕХ СЛУЧАЯХ, 

КОГДА РАБОТНИКИ 

ИСПОЛЬЗУЮТ 

КОРПОРАТИВНЫЕ 

УСТРОЙСТВА 

(КОМПЬЮТЕРЫ, ТЕЛЕФОНЫ, 

СИМ-КАРТЫ И ПР.). 

ЕСЛИ ЖЕ ДЛЯ РАБОЧИХ 

ЦЕЛЕЙ СОТРУДНИКИ 

ИСПОЛЬЗУЮТ ЛИЧНЫЕ 

УСТРОЙСТВА, ИЗЪЯТЬ ИХ 

И ПРОКОНТРОЛИРОВАТЬ 

СОДЕРЖИМОЕ БЕЗ 

СОГЛАСИЯ РАБОТНИКА 

НЕ ПОЛУЧИТСЯ».

– Расскажите о наиболее ярких кейсах 
в вашей практике, касающихся вопросов 
тайны переписки.

– Чаще всего это либо корпоративные 
конфликты, либо трудовые споры. Одно 
из последних дел связано с условиями 
сделки по приобретению дорогостоящего 
актива, которые согласовывались по элек-
тронной почте и мессенджерам. При этом 
ряд важных обстоятельств в итоге так и 
не был отражён на бумаге, поэтому нам 
пришлось активно использовать пере-
писку в суде как доказательство нашей 
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позиции. Сложность была в том, что часть 
переписки была с личной почты, а часть – 
с корпоративной. Но нам удалось убедить 
суд, что тайна личной переписки в нашем 
случае не применима, поскольку участник 
переписки обсуждал сугубо бизнес-во-
просы, пусть и с личной почты.

К нам часто обращаются компании за 
помощью при проведении внутренних 
расследований по факту мошенниче-
ства, хищений, нарушения работниками 
комплаенс-процедур и иных корпоратив-
ных правил. И здесь мы постоянно стал-
киваемся с необходимостью исследовать 
содержимое устройств, которые исполь-
зуют работники, их электронной почты и 
мессенджеров. Хорошо, если работода-
тель заранее подготовился, у него были 
грамотно составлены внутренние доку-
менты и должностные инструкции, тогда 
получить доступ к нужной информации 
гораздо проще. А если ничего такого нет, 
приходится подходить к вопросу креатив-
но.

Серьёзный ущерб компании может 
быть нанесён утечкой коммерческой ин-
формации. Так, один из наших клиентов 
столкнулся с крайне неприятной ситуаци-
ей, когда группа топ-менеджеров (веро-
ятно, материально простимулированная 
конкурентом) недобросовестно использо-
вала коммерческую информацию компа-
нии. Сначала данные были скопированы 
на личные ресурсы (флешки, пересылка 
по электронной почте), а потом они «слу-
чайно» оказались в материалах СМИ. 
Перед нами стояла задача не только нака-
зать виновных в этой утечке, но и добить-
ся удаления информации из публичного 
доступа.

– Что вы посоветуете предпринимате-
лям, которым важно обеспечить сохран-
ность коммерческой информации?

– Первое, что нужно понимать – это 
большая работа, прежде всего органи-
зационная. Обойтись парой бумажек не 
получится. Закон чётко говорит: если хо-

чешь охранять свою информацию, вводи 
режим коммерческой тайны. Для того что-
бы это сделать, следует определить пере-
чень важной для бизнеса информации, 
которую нужно сохранить в тайне, раз-
работать внутренние документы, регули-
рующие порядок обращения с ней, озна-
комить работников с ними, вести журнал 
учёта лиц, имеющих доступ к такой ин-
формации; предусмотреть соответствую-
щие положения в трудовых договорах с 
работниками и соглашениях с контраген-
тами (те самые NDA), наносить на все ма-
териальные носители конфиденциальной 
информации специальные пометки, или, 
как их ещё называют, грифы.

Второе, важно понимать, что эти прави-
ла должны быть не только на бумаге, они 
должны реально соблюдаться на практике, 
иначе велик риск, что режим коммерче-
ской тайны будет признан не введённым 

и ваша информация не получит желаемой 
защиты. Поэтому, чтобы достичь нужного 
результата, нужна слаженная работа юри-
стов, которые помогут сделать необходи-
мые документы, и внутренней команды 
менеджеров, которые будут контролиро-
вать соблюдение этих правил и объяснять 
важность мер, кажущихся многим обреме-
нительными и лишними.

«НЕ ИСПОЛЬЗУЙТЕ 

ПЕРЕПИСКУ ДЛЯ ОБМЕНА 

ПЕРСОНАЛЬНЫМИ 

ДАННЫМИ И 

ДОКУМЕНТАМИ. А ЕСЛИ 

ПО-ДРУГОМУ НИКАК, 

РЕГУЛЯРНО УДАЛЯЙТЕ 

ЕЁ, НЕ НАКАПЛИВАЯ 

ИНФОРМАЦИЮ».

Ещё важно не забывать об обязанно-
сти обеспечения безопасности не только 
коммерческой тайны, но и персональных 
данных. Здесь не могу не упомянуть об 
очень распространённом заблуждении, с 
которым регулярно сталкиваюсь. Многие 
считают, что достаточно иметь некую поли-
тику о конфиденциальности и этим убить 
двух зайцев: и ввести режим коммерче-
ской тайны, и защитить персональные дан-
ные. В этом случае не пострадает ни один 
заяц, потому что такая политика не решит 
ваши задачи. Это просто декларативный 
красивый документ. О том, что у вас долж-
но быть для защиты коммерческой тайны, 
я рассказал выше, а вот с персональными 
данными всё ещё сложнее. Думаю, это хо-
роший повод для отдельного разговора.

Беседовала Анна Добрынина
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– Владимир Викторович, расскажите 
об основных вехах развития Первой кол-
легии адвокатов Алтайского края.

– Первая коллегия адвокатов Ал-
тайского края функционирует с 2002 
года. Кстати говоря, моя профессиональ-
ная деятельность в качестве молодого ад-
воката началась именно здесь, а в 2020 
году я возглавил Коллегию.

Моими наставниками были Алексей 
Георгиевич Бызов, бывший на тот момент 
председателем Коллегии, к сожалению, 
скоропостижно покинувший нас, и Лео-
нид Гидальевич Шпиц, который, сменив 
пост президента в Адвокатской палате 
нашего края, вступил в нашу коллегию ад-
вокатов и продолжает свою адвокатскую 
деятельность, несмотря на свой почтен-
ный возраст (ныне ему 86 лет).

Тогда, в 2002 году, группа инициа-
тивных адвокатов, в числе которых был 
Алексей Бызов, объединилась, осознавая 
необходимость создания профессиональ-
ного сообщества, способного защищать 

права и интересы наших сограждан. Важ-
нейшей задачей было формирование вы-
сокопрофессионального состава членов 
коллегии, способных решать самые слож-
ные правовые проблемы.

С самого начала своего появления под 
руководством Алексея Бызова коллегия 
зарекомендовала себя как надёжный 
защитник интересов граждан. За время 
существования Коллегии наши адвокаты 
успешно защищали подсудимых в уголов-
ных делах, представляли интересы сторон 
в гражданских спорах и консультировали 
население по вопросам трудового, се-
мейного и жилищного права.

Естественно, постепенно деятельность 
Коллегии расширялась, мы стали зани-
маться защитой бизнеса, участием в ар-
битражных процессах, сопровождением 
сделок и разработкой корпоративных 
документов. Этот этап показал высокую 
гибкость и профессионализм коллекти-
ва, сумевшего быстро перестроиться и 
предложить новые виды услуг.

Одним из ключевых этапов станов-
ления Коллегии стал 2019 год. Тогда мы 
начали активно расширять свою деятель-
ность, открывать новые представительства 
в регионах России – сначала в Томске, а в 
2023 году и в Москве, укрепляя позиции 
правового просвещения среди населения.

Одновременно с расширением сде-
лали акцент на развитие образователь-
ных проектов, направленных на повы-
шение квалификации членов коллегии. 
Были организованы курсы повышения 
мастерства, семинары и конференции, 
благодаря которым наши адвокаты по-
лучили возможность совершенствовать 
свои знания и навыки. Особое внимание 
было уделено работе с молодёжью. Для 
студентов юридических факультетов 
стали проводиться специальные про-
граммы стажировок (РАНХиГС, АлтГУ), 
что дало молодым специалистам уни-
кальную возможность начать карьеру 
именно в рамках нашей профессио-
нальной структуры.

«Женщины-адвокаты сталкиваются с множеством 
препятствий, но успешно разрушают стереотипы»

Первая коллегия адвокатов 
Алтайского края – организация 

с богатой историей и большим 
опытом юридической деятельности, 
основанная более 20 лет назад.
Сегодня коллегия продолжает играть 
ключевую роль в обеспечении 
качественной юридической 
поддержки гражданам и 
организациям как Алтайского края, 
так и других регионов России.
В интервью нашему изданию 
председатель коллегии Владимир 
Зайцев знакомит читателей 
с женской половиной Первой 
коллегии адвокатов Алтайского края. 
Представительницы прекрасного 
пола вносят значительный 
вклад в дело защиты прав и 
интересов граждан, демонстрируя 
профессионализм, ответственность 
и умение находить решения в самых 
непростых ситуациях. Они не только 
профессионально выполняют свои 
обязанности, но и создают особую, 
комфортную атмосферу в коллективе.

Владимир Зайцев:
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Наконец важно отметить нашу актив-
ную общественную позицию. Благодаря 
усилиям коллег нам удалось внести зна-
чительный вклад в защиту прав пред-
принимателей, социальную поддержку 
нуждающихся слоёв населения и во мно-
гие другие значимые аспекты жизни об-
щества.

Сегодня Первая коллегия адвокатов 
Алтайского края поддерживает тесные 
связи с местными вузами, проводит об-
разовательные мероприятия и обеспе-
чивает постоянное повышение квалифи-
кации своих сотрудников. Я убеждён, что 
история Коллегии неразрывно связана 
с развитием правовой культуры и гра-
жданского общества Алтайского края. 
Мы гордимся нашими достижениями и 
понимаем, насколько важна ответствен-
ность перед гражданами, которые дове-
рили нам защиту своих прав. Мы уве-
ренно смотрим в будущее, потому что 
впереди у нас много новых интересных 
дел и побед!

– Познакомьте нас с коллективом кол-
легии, кто преобладает – мужчины-адво-
каты или женщины?

– Здесь важно отметить, что наша 
профессиональная структура объединяет 
круг опытных и талантливых адвокатов 
различного возраста и специализации. 
Состав коллегии традиционно включает 
представителей обоих полов, однако со-
отношение мужчин и женщин варьирует-
ся в зависимости от исторического пери-
ода существования коллегии и тенденций 
рынка труда. Сегодня многие представи-
тели женской части коллектива занима-
ют ключевые позиции, доказывая свои 
мастерство и авторитет в юриспруденции.

В нашем коллективе три представи-
тельницы прекрасного пола, имеющие 
адвокатский статус, – это Галина Кандрук, 
Анастасия Рувуль и Яна Тарасова. В своём 
подчинении они имеют несколько по-
мощников – тоже девушек, в дальнейшем 
нацеленных получить статус адвоката. 
Соответственно, наши коллеги-женщины 
активно занимаются наставничеством и 
воспитанием молодого поколения юри-
стов. Они организуют учебные курсы, 
семинары и практические занятия, пере-
давая свой опыт молодым специалистам 
и студентам юридических факультетов, 
помогая формировать новое поколение 
профессиональных адвокатов.

– Часто можно услышать, что у про-
фессии адвоката не женское лицо. Суще-
ствуют ли стереотипы о женщинах-адво-
катах и как они влияют на работу?

– Современная статистика показывает 
примерно равное распределение муж-
чин и женщина в этой специальности. 
Несмотря на традиционные стереотипы 
относительно мужской доминирующей 

роли всё-таки именно профессиональ-
ные качества и опыт становятся решаю-
щими факторами признания и успеха. За 
время существования нашей Коллегии 
многие женщины входили в её состав, 
проявив способности и решительность 
в отстаивании интересов доверителей 
даже в сложных ситуациях. Их влияние 
ощущалось особенно ярко в области за-
щиты прав граждан, семейных дел и тру-
довых споров.

Вопрос о том, подходит ли профес-
сия адвоката женщинам, к моему удив-
лению, до сих пор нередко вызывает 
споры и обсуждения. Люди, далёкие от 
нашей профессии, часто заблуждают-
ся, считая, что женщина недостаточно 
жёсткая, полагая, что женщине сложнее 
проявить твёрдость характера и настой-
чивость, необходимые для успешной ка-
рьеры адвоката. Поверьте моему опыту, 
такие убеждения приводят к недооценке 
способностей женщин в суде и в пере-
говорах. Существует также мнение, что 
женщины меньше посвящают времени 
работе из-за забот о семье и детях. Не 
соглашусь, поскольку современные ре-
алии позволяют совмещать успешную 
карьеру и семейную жизнь, и я как ру-
ководитель всегда иду навстречу своим 
коллегам – не только женщинам, а всем, 
если у них возникают какие-то семей-
ные проблемы, иногда даже принимаю 
участие в их решении, для нашей орга-
низации – это нормальное явление. Под-
держка руководителя в решении личных 
вопросов сотрудников создаёт особую 
атмосферу доверия и взаимопонимания 

внутри коллектива. Я всегда проявляю 
искреннюю заинтересованность в благо-
получии своих сотрудников, что, конечно, 
повышает мотивацию и продуктивность 
нашей команды.

«Женщины чаще 
обращают внимание 
на мелочи, которые 
могут оказаться 
ключевыми в 
судебном процессе, 
а умение заметить 
незначительные 
обстоятельства 
и сделать 
правильные выводы 
существенно влияет 
на исход дела».

– Как вы считаете, какую атмосферу 
привносят женщины в работу Коллегии?

– Женский коллектив Первой коллегии 
адвокатов Алтайского края заслуживает 
особого внимания. Представительницы 
прекрасного пола демонстрируют высо-
кий профессионализм, ответственность 
и умение находить решения в самых 
непростых ситуациях. Их присутствие 
придаёт обстановке тепло и гармонию, 
делая рабочее пространство местом, где 
приятно находиться и продуктивно тру-
диться. Своими улыбками, вниманием и 
доброжелательностью они формируют 
дружелюбную обстановку, снижающую 
стрессовую нагрузку, что крайне важно в 
напряжённой атмосфере адвокатской де-
ятельности.

Многие инициативы по проведению 
совместных мероприятий принадлежат 
именно прекрасным дамам. Празднич-
ные вечера, корпоративные вечеринки 
и тематические встречи помогают со-
трудникам лучше узнать друг друга вне 
рабочего контекста, укрепить отношения 
и повысить моральное состояние всего 
коллектива. Создание комфортных усло-
вий в офисе также входит в зону ответ-
ственности женщин, по их собственной 
инициативе, конечно же. Оформление 
рабочих мест и поддержание порядка Анастасия Рувуль
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способствуют созданию приятной атмо-
сферы, повышающей работоспособность 
всех сотрудников.

Возвращаясь к нюансам адвокатской 
деятельности, исходя из своего опыта 
отмечу, что женщины чаще обращают 
внимание на мелочи, которые могут ока-
заться ключевыми в судебном процессе, 
а умение заметить незначительные обсто-
ятельства и сделать правильные выводы 
существенно влияет на исход дела.

Также хочу отметить, что женщины, по-
мимо своей непосредственной работы, 
часто находят время на общественную 
деятельность. Например, наш адвокат Яна 
Тарасова в стенах регионального отделе-
ния Государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества» 
продолжительное время оказывала бес-
платную юридическую помощь участни-
кам СВО, а также их семьям, консульти-
ровала граждан в приёмной Президента 
РФ. Галина Кандрук руководит Томским 
филиалом коллегии, читает лекции в 
Томском институте бизнеса по дисципли-
нам «арбитражный процесс» и «пред-
принимательское право». Анастасия Ру-
вуль специализируется по направлению 
«банкротство», осуществляя взаимодей-
ствие и представляя интересы арбитраж-
ных управляющих, кредиторов и должни-
ков в различных делах.

Подводя итог, скажу, что женский 
коллектив коллегии успешно работает 
совместно с коллегами-мужчинами: они 

дополняют друг друга и создают мощ-
ную команду, способную решать любые 
юридические задачи. Нашими общими 
усилиями обеспечивается качественное 
обслуживание клиентов и достижение 
положительных результатов в судебных 
процессах.

– Чувствуется ли в Первой коллегии 
адвокатов Алтайского края конкуренция 
женщин с коллегами мужчинами?

– Конкуренция между мужчинами и 
женщинами в профессиональной сре-
де неизбежна, и адвокатская сфера 
– не исключение. В нашем коллективе 
присутствуют элементы соперничества, 
обусловленного как внешними обстоя-
тельствами, так и внутренними особен-
ностями работы самой организации, но 
важно отметить, что это всегда здоро-
вая конкуренция. Успех одного адвоката 
отражается на общем восприятии всей 
Коллегии, поэтому каждый стремится по-
казать максимальную эффективность. Мо-
лодые адвокаты стремятся доказать свои 
способности, что порой ведёт к соперни-
честву в обучении и повышении квали-
фикации, а наличие специализированных 
направлений (например, уголовное право 
или защита бизнес-интересов) создаёт 
отдельные группы конкурентов внутри 
коллегии. Такая конкурентная среда сти-
мулирует профессиональное развитие и 
повышение стандартов адвокатской дея-
тельности. Конкуренция заставляет искать 
новые подходы, изучать актуальные зако-
ны и практиковать инновационные мето-

ды защиты интересов клиентов. В Первой 
коллегии адвокатов Алтайского края су-
ществует здоровая конкуренция между 
женщинами-адвокатами и мужчинами, 
стимулирующая улучшение качества 
предоставляемых услуг, способствующая 
дальнейшему росту и развитию института 
адвокатуры.

– Как прекрасная половина коллегии 
справляется с недоверием, которое мно-
гие испытывают к женщинам, работаю-
щим в сфере адвокатуры?

– Недоверие к женщинам в профес-
сиональной сфере, включая адвокатуру, 
остаётся актуальной проблемой, с кото-
рой регулярно сталкиваются многие жен-
щины-адвокаты. Вопрос касается двух 
ключевых аспектов: внешних факторов 
(стереотипы, общественное мнение) и 
внутренних (личностные установки, само-
оценка). Причины недоверия основаны 
на традиционных стереотипах, так как в 
обществе бытует устойчивое мнение, что 
женщины менее компетентны, стабильны 
и сильны, чем мужчины. Недостаточная 
представленность женщин на высших 
должностях, женщин – лидеров и руко-
водителей ослабляет веру в их лидер-
ские способности. Влияет и отсутствие 
позитивных медийных образов. Филь-
мы, сериалы и новостные сюжеты редко 
представляют образ сильной и успешной 
женщины-адвоката (вспомните все из-
вестные фильмы про адвокатов – они по-
чти всегда о мужчине).

Не скажу, что в нашей коллегии жен-
щины-адвокаты часто сталкиваются с не-
доверием, но в начале своего пути такое 
имело место быть. С их слов, основными 
способами, которыми они преодолевали 
подобные преграды, были саморазви-
тие, демонстрация достижений, активное 
участие в общественных мероприятиях, 
формирование сети контактов, настав-
ничество и менторство. Постоянное обу-
чение и повышение квалификации – это 
тоже важные инструменты в борьбе с 
недоверием. Высокий уровень знаний и 
практических навыков позволяет жен-
щинам оправдывать ожидания клиентов, 
коллег, опровергая мифы о своей недо-
статочной компетентности. Показатель-
ные судебные процессы и выигранные 
дела служат отличным способом убедить 
окружающих в своей надёжности и про-
фессионализме. Участие в конференци-
ях, форумах и в образовательных про-
граммах позволяет обрести публичную 
известность и укрепить доверие к своей 
персоне. Сотрудничество с ведущими 
специалистами и активные контакты с 
партнёрами помогают установить до-
верительные отношения и расширить 
клиентскую базу. А помощь молодым 
специалистам, передача опыта и сове-
тов будущим профессионалам повышают 

Галина Кандрук

Диана Суминова
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статус женщины-адвоката в глазах окру-
жающих и способствуют признанию её 
авторитета.

Как мы видим, женщины-адвокаты 
сталкиваются с множеством препятствий 
на пути к успеху (что не является исклю-
чением и для адвоката-мужчины), но 
они находят эффективные способы их 
преодоления. Используя различные ме-
ханизмы, они разрушают стереотипы и 
получают заслуженное признание.

«Женщины-
адвокаты 
посредством 
активной 
социальной 
деятельности 
и организации 
значимых 
мероприятий 
вносят важный 
вклад в развитие 
профессиональной 
среды, устанавливая 
стандарты высокого 
уровня адвокатской 
работы и формируя 
современное 
юридическое 
сознание».

– Как женщины-адвокаты влияют на 
развитие Коллегии, например через об-
щественную деятельность или проведе-
ние мероприятий, где обсуждают акту-
альные темы?

– Как я уже отмечал, наши женщи-
ны-адвокаты занимают активную пози-
цию в сфере общественной деятельности, 
проводя разнообразные мероприятия, 
направленные на обсуждение актуаль-
ных правовых тем, что способствует об-
щему прогрессу и росту профессиональ-
ного сообщества. Они часто выступают 

инициаторами проведения конферен-
ций, семинаров и дискуссионных столов, 
собирая вокруг себя единомышленников 
и предлагая интересные форматы обсу-
ждений.

Например, у нас в Коллегии они ини-
циируют круглые столы по актуальным 
вопросам уголовного, гражданского и ар-
битражного права, приглашая экспертов и 
ведущих специалистов отрасли. Благода-
ря харизме, общительности и вниманию 
к интересам слушателей они привлекают 
большое число участников, создавая ши-
рокую аудиторию для обмена мнениями 
и информацией. Более того, понимая ну-
жды и запросы коллег, женщины-адвока-
ты предлагают темы, востребованные в 
настоящее время. Это могут быть вопро-
сы, касающиеся нововведений в законо-
дательстве, анализа судебной практики 
или международных правовых подходов. 
Такие мероприятия способствуют обнов-
лению знаний, знакомству с новыми ис-
точниками права и развитию профессио-
нальных связей, формируя сообщество 
единомышленников и усиливая роль на-
шей Коллегии в обществе.

Женщины-адвокаты посредством ак-
тивной социальной деятельности и орга-
низации значимых мероприятий вносят 
важный вклад в развитие профессио-
нальной среды, устанавливая стандарты 
высокого уровня адвокатской работы и 
формируя современное юридическое со-
знание.

– Чем ваши коллеги-женщины зани-
маются вне профессии, чтобы отвлечь-
ся от рабочих моментов? Какие у них 
хобби?

– Поверьте мне на слово, жизнь жен-
щины-адвоката насыщена и интенсив-
на, поскольку отдых и увлечения играют 
важную роль в восстановлении энергии 
и душевного равновесия – это общеиз-
вестный факт. Наши сотрудницы пред-
почитают активный досуг, позволяющий 
переключиться от офисного образа жизни 
и зарядиться положительной энергией.

Думаю, самое популярное – это спор-
тивные тренировки, занятия фитнесом, 
йогой, плаванием или танцами, что, по 
словам самих женщин, помогает им 
снять физическое напряжение и улуч-
шает самочувствие. Как человек разби-
рающийся, отмечу, что регулярная физи-
ческая активность служит эффективным 
средством профилактики стрессов и 
переутомления. Кто-то активно путеше-
ствует – это дарит яркие впечатления, 
новые интересные и полезные знаком-
ства. Путешествия позволяют отвлечься 
от рутины и увидеть мир с иной пер-
спективы, заряжая свежими идеями и 
вдохновением.

Некоторые наши женщины-коллеги 
отдают предпочтение искусству и творче-
ству, например рисованию и посещению 
театров. Творческая деятельность осво-
бождает от накопленных тревог, дарит 
ощущение гармонии. Кто-то любит дач-
ный период и животных. Кстати говоря, у 
каждой нашей коллеги имеется питомец 
– кошка или собака. Садоводство и до-
машние животные помогают успокоиться 
и восстановить внутренний баланс. Как 
следствие, регулярный отдых и увлека-
тельные занятия помогают улучшить пси-
хоэмоциональное состояние, повысить 
производительность и эффективность 
работы, укрепить здоровье и иммунитет, 
развить творческое начало и расширить 
горизонты познания. Таким образом, 
увлечённости и хобби играют важную 
роль в жизни адвоката, независимо от 
пола, помогая восстанавливать энергию и 
находить новый импульс для дальнейше-
го движения вперёд.

– Владимир Викторович, подытоживая 
беседу, женщина в правоведении – это…

– Это яркое воплощение таланта, стой-
кости и вдохновения. Она олицетворяет 
уникальный сплав мудрости, знаний и 
чуткости, необходимых для качественно-
го исполнения юридических обязанно-
стей. Женщина-адвокат сочетает глубокий 
аналитический склад ума с тонкой инту-
ицией, раскрывающей скрытые нюансы 
правовых казусов.

Беседовала Алина Волкова

Яна Тарасова

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА
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ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ И БИЗНЕС:
Почему нарушители природы 
могут попасть под уголовное 
преследование

Экологическая 
ответственность 
бизнеса перестала быть 
формальностью. Сегодня 
нарушения природоохранного 
законодательства могут 
привести не только к 
многомиллионным штрафам, 
но и к уголовным делам 
против руководителей и 
компаний. Современный мир 
стоит на перепутье: с одной 
стороны, экономическое 
развитие и промышленный 
прогресс остаются 
ключевыми драйверами роста 
благосостояния,  
с другой – экологический 
кризис всё чаще напоминает 
о том, что ресурсы планеты 
не безграничны. В этой 
парадигме бизнес как один 
из главных участников 
природопользования 
оказывается в фокусе 
внимания. Однако там, где 
пересекаются прибыль и 
экология, нередко возникают 
зоны риска – нарушения 
природоохранного 
законодательства, которые 
перерастают в уголовно 
наказуемые деяния. 
Почему же компании 
и предприниматели, 
игнорирующие экологические 
нормы, рискуют 
столкнуться не только 
с административными 
штрафами, но и с реальными 
тюремными сроками?  
Об этом рассказывает 
Евгений Жаров, управляющий 
партнёр адвокатского бюро 
Zharov Group.



47МАЙ 2025

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА

ZHAROV GROUP –  

АДВОКАТСКОЕ 

БЮРО, КОТОРОЕ 

СПЕЦИАЛИЗИРУЕТСЯ 

НА ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 

СПОРАХ ПО ВСЕЙ 

РОССИИ. ПРАКТИКА 

БЮРО ОХВАТЫВАЕТ 

СВЫШЕ 80 СУБЪЕКТОВ 

РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ.
Согласно данным Судебного депар-

тамента при Верховном Суде Российской 
Федерации, доля дел об экологических 
преступлениях (глава 26 Уголовного ко-
декса РФ) в общей структуре уголовных 
дел не превышает 1,4%. Цифра кажется 
скромной, но за ней стоят тысячи кон-
кретных судеб и разрушенных экосистем. 
За последние 3 года по статьям 246–262 
УК РФ было осуждено 17 431 человек. 
Анализ статистики позволяет выделить 
ключевые направления экопреступно-
сти: почти половина всех осуждённых 
(49,2%, или 8580 человек) привлечены 
за незаконную рубку лесных насаждений  
(ст. 260 УК РФ). Ещё 39,4% (6868 чело-
век) осуждены за незаконную добычу 
водных биоресурсов (ст. 256 УК РФ). На 
третьем месте – незаконная охота (5,2%, 
906 человек, ст. 258 УК РФ), а 4,9% (849 
человек) получили наказание за оборот 
особо ценных животных из Красной кни-
ги (ст. 258.1 УК РФ). Оставшиеся 1,3% дел 
распределены между другими статьями 
главы 26.

Для бизнеса это означает, что ошибки 
в цепочке поставок, халатность подряд-
чиков или попытки сэкономить на утили-
зации отходов могут обернуться уголов-
ными делами против топ-менеджмента и 
владельцев.

Почему же государство идёт на такие 
жёсткие меры? Во-первых, экологиче-
ские преступления наносят колоссаль-
ный экономический ущерб. Например, 
по оценкам Рослесхоза, ежегодный 
ущерб от незаконных рубок в России 
превышает 10 млрд рублей. Во-вторых, 
они создают прямую угрозу националь-
ной безопасности: деградация почв 

снижает продовольственный потенциал, 
загрязнение воздуха в промышленных 
городах увеличивает нагрузку на систе-
му здравоохранения, а истощение рыб-
ных запасов бьёт по интересам легаль-
ного бизнеса.

Для владельцев бизнеса ключевой 
риск заключается в том, что уголовная 
ответственность за экопреступления 
часто носит персональный характер. 
По статье 2.1 КоАП РФ, юрлицо может 
быть привлечено к административной 
ответственности, но уголовное наказа-
ние грозит конкретным людям: дирек-
торам, главным инженерам, экологам 
предприятия. Например, если на заводе 
произошёл аварийный выброс химикатов 
из-за несанкционированного отключения 
фильтров, к уголовной ответственности 
могут привлечь не только компанию, но и 
технического директора, который санкци-
онировал это решение. Более того, даже 
если нарушение совершено подрядчиком 
(например, сторонней фирмой по вывозу 
мусора), суд может признать заказчика 
соучастником, если доказана его халат-
ность при выборе контрагента.

Эти цифры отражают не только прио-
ритеты правоохранительных органов, но 
и структурные проблемы природополь-
зования. Незаконная вырубка лесов и 
браконьерство в водной сфере остают-
ся самыми распространёнными видами 
экопреступлений не случайно. Лес и био-
ресурсы – это «быстрые деньги»: дре-
весина и рыба пользуются стабильным 
спросом на чёрном рынке, а контроль их 

оборота в удалённых регионах зачастую 
недостаточен. Бизнес, особенно малый и 
средний, иногда рассматривает наруше-
ние экологических норм как способ сни-
жения издержек. Например, компании 
могут сбрасывать отходы в реки, чтобы 
избежать затрат на их утилизацию, или 
вырубать леса без разрешения, экономя 
на аренде и лесовосстановлении. Одна-
ко подобная «экономия» оборачивается 
миллиардными убытками для государ-
ства и общества.

Сейчас экологические преступления 
наряду с посягательством на элемент эко-
логической безопасности затрагивают и 
другие статьи:

– жизнь и здоровье человека (ч. 2  
ст. 248, ч. 3 ст. 250, ч. 3 ст. 251, ч. 3 ст. 252, 
ч. 3 ст. 254, ч. 3 ст. 247 Уголовного кодекса);

– имущественные отношения (причи-
нение значительного имущественного 
ущерба (ст. 255, ч. 1 ст. 260, подп. «а» и 
«в» ч. 2 и ч. 3 ст. 260 УК РФ);

– крупный имущественный ущерб  
(п. «а» ч. 1 ст. 256, п. «а» ч. 1 ст. 258, п. «г» 
ч. 2 ст. 260, ч. 4 ст. 261, ч. 3 ст. 256, ч. 2  
ст. 258, ч. 3 ст. 260, ч. 2 ст. 261 УК РФ);

– особо крупный имущественный 
ущерб (ч. 3 ст. 256, ч. 2 ст. 258, ч. 3 ст. 260 
УК РФ) и др.

Охранительный потенциал уголовно-
правовых норм об ответственности за 
экологические преступления активно ре-
ализуется, однако некоторые из них яв-
ляются «мёртвыми», так как имеют недо-
статки в конструкции.
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ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ «ЖАРОВ ПРО 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРАВО» ЗАНЯЛ 2-е 

МЕСТО В РЕЙТИНГЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 

ПАЛАТЫ АДВОКАТОВ В НОМИНАЦИИ 

«ЛУЧШИЙ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ 

АДВОКАТА».

ГАЙД: КАК ОБЕЗОПАСИТЬ БИЗНЕС ОТ УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ

1. Изучите правовую базу и оцените риски.
Первое правило – знать законы, регулирующие вашу деятель-

ность. В России экологические преступления описаны в главе 26 
Уголовного кодекса (ст. 246–262 УК РФ). К ним относятся:

– загрязнение вод, почвы, атмосферы (ст. 250–252 УК РФ);
– незаконная рубка лесов (ст. 260 УК РФ);
– незаконная добыча биоресурсов (ст. 256, 258 УК РФ);
– обращение опасных отходов (ст. 247 УК РФ);
– уничтожение редких видов (ст. 258.1 УК РФ).

Что делать:
– Проведите аудит деятельности компании на соответствие 

требованиям Федерального закона № 7-ФЗ «Об охране окружа-
ющей среды», лесного, водного и земельного законодательства.

– Определите зоны риска: например, если ваше производство 
связано с выбросами, отходами или использованием природных 
ресурсов (лес, вода, полезные ископаемые).

– Привлеките юристов-экологов для анализа локальных нор-
мативов и разрешительной документации.

2. Внедрите систему экологического менеджмента.
Проактивный подход – лучшая защита. Система экологиче-

ского менеджмента помогает контролировать соблюдение норм 
и снижать риски.

Что делать:
– Разработайте внутренние регламенты по обращению с от-

ходами, выбросами, использованием ресурсов. Например: 
• правила хранения и утилизации опасных веществ;
• порядок получения разрешений на вырубку или забор 

воды;
• инструкции по действиям в случае аварий (разлив нефти, 

выброс химикатов).

3. Обучайте сотрудников.
Большинство нарушений происходит из-за халатности или 

незнания. По данным Росприроднадзора, 60% штрафов за эко-
правонарушения связаны с ошибками персонала.

Что делать:
– Проводите регулярные тренинги для сотрудников: 
• руководители должны знать уголовные риски (например, 

лишение свободы до 9 лет за оборот краснокнижных видов);
• сотрудники, работающие с отходами или техникой, – прави-

ла безопасности и документооборота.
– Внедрите систему тестирования после обучения.
– Назначьте ответственного за экологическую безопасность 

(желательно отдельного специалиста, а не совмещение с други-
ми функциями).

4. Контролируйте подрядчиков и поставщиков.
Бизнес может быть привлечён к ответственности за действия 

субподрядчиков. Например, если компания наняла фирму для 
вывоза отходов, а та сбросила их в реку, вина ляжет на обоих.

Что делать:
– Включайте в договоры с подрядчиками экологические тре-

бования и штрафные санкции за их нарушение.
– Проверяйте лицензии партнёров (например, на обращение 

с отходами I–IV класса опасности).
– Ведите журналы передачи отходов и требуйте акты об их 

утилизации.



49МАЙ 2025

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – ФУНДАМЕНТ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РОСТА

5. Внедрите технологии мониторинга.
Современные инструменты помогают предотвратить наруше-

ния и собрать доказательную базу в случае спорных ситуаций.

Примеры решений:
– датчики контроля выбросов на производстве фиксируют 

уровень загрязнения в режиме реального времени;
– GPS-трекинг транспорта, перевозящего отходы или лесома-

териалы;
– спутниковый мониторинг для компаний, работающих с зем-

лёй или лесом (помогает выявить незаконную вырубку или за-
грязнение почвы);

– электронные системы учёта древесины (например, ЕГАИС 
«Лес»), которые отслеживают происхождение сырья.

6. Документируйте всё.
Бумаги – ваша защита в суде. Отсутствие документов часто 

становится доказательством умысла.

Что сохранять:
– разрешения на выбросы, рубку, забор воды;
– договоры с подрядчиками и акты выполненных работ;
– журналы экологического контроля (замеры выбросов, учёт 

отходов);
– отчёты о проведении аудитов и устранении нарушений.

7. Создайте алгоритм действий при проверках.
Внезапная проверка Росприроднадзора или полиции – стресс 

для компании. Подготовленный сценарий снизит риски.

Что делать:
– Назначьте сотрудника, ответственного за взаимодействие с 

проверяющими. 
– Проведите инструктаж: что можно говорить, а что – нет. 

Например, не давать комментарии без юриста.
– Требуйте предъявления удостоверений и постановления о 

проведении проверки.
– Фиксируйте все действия проверяющих на видео или аудио 

(это законно).

8. Страхуйте экологические риски.
Даже при соблюдении всех правил возможны аварии. Стра-

ховка покроет убытки и покажет вашу ответственность.

Варианты страхования:
– экологическая ответственность покрывает ущерб от загрязнения;
– страхование оборудования на случай аварийных выбросов;
– D&O-страхование (для руководителей) защитит персональ-

ные активы директоров при уголовных исках.

9. Реагируйте на нарушения немедленно.
Если нарушение выявлено (например, утечка химикатов), бы-

строе устранение последствий смягчит наказание.

Что делать:
1. Остановите источник нарушения (аварийная остановка 

производства).
2. Сообщите в надзорные органы (промедление усугубит вину).
3. Ликвидируйте последствия (очистка территории, нейтрали-

зация отходов).
4. Проведите внутреннее расследование и накажите виновных.
5. Предложите добровольную компенсацию ущерба (это 

учтут в суде).

10. Участвуйте в зелёных инициативах.
Добровольные экологические проекты улучшают репутацию 

и снижают внимание контролирующих органов.

Примеры:
– восстановление лесов (посадка деревьев);
– переход на возобновляемую энергию;
– сертификация продукции как экологически чистой.

Уголовная ответственность за экологические преступления 
– это не абстрактная угроза, а реальный риск для бизнеса. Од-
нако его можно минимизировать через системную работу – от 
обучения сотрудников до внедрения технологий мониторинга. 
Главное – не рассматривать экологию как «ненужные расходы». 
В долгосрочной перспективе инвестиции в безопасность окупят-
ся сохранением репутации, снижением штрафов и лояльностью 
клиентов, которые всё чаще выбирают ответственные компании.

АДВОКАТСКОЕ БЮРО ZHAROV 

GROUP – ЛАУРЕАТ I СТЕПЕНИ 

ПРЕМИИ РАЕН В НОМИНАЦИИ 

«ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА 

И ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА» ЗА 

РАЗРАБОТКУ ЮРИДИЧЕСКИ 

ОБОСНОВАННЫХ СТРАТЕГИЙ, 

ПРЕДУПРЕЖДАЮЩИХ 

НАРУШЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ПРИ 

РАССМОТРЕНИИ ВОПРОСОВ 

ЛИКВИДАЦИИ НЕСАНКЦИО-

НИРОВАННЫХ СВАЛОК.
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